
 

 

Viernes 01 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
CMIC: Reconstrucción de Acapulco costará más que Dos Bocas; ofrece capacitar a 
desempleados por Otis 

(2023-11-30, Fernando Navarrete, El Financiero (Sitio), )  

La reconstrucción del Puerto de Acapulco, afectado por el huracán Otis, podría costar más de lo 
que costará la refinería de Dos Bocas en Tabasco, estimada en $18 mil millones de dólares, 
según Francisco Alemán Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). La reconstrucción de Acapulco podría requerir una inversión millonaria 
para reparar viviendas, comercios, hoteles e infraestructura dañada. Solares Alemán también 
destacó el desafío de remover las miles de toneladas de basura generadas por el huracán y 
capacitar a las personas que perdieron su empleo debido a la tormenta. La CMIC ofrecerá cursos 
de capacitación a los desempleados para apoyar la autoconstrucción. 
 
Firma CCE convenio para potenciar la educación técnica 

(2023-11-30, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Academia de Ingeniería de México (AIM) han 
firmado un acuerdo para mejorar la educación técnica en México, con un enfoque en el desarrollo 
de habilidades laborales. El acuerdo fue firmado por el presidente del CCE, Francisco Cervantes, 
y la presidenta de AIM, Mónica Barrera, con la participación de varios líderes empresariales y 
académicos, incluyendo a Francisco Solares, Presidente de la Comisión de Infraestructura del 
CCE. El acuerdo tiene como objetivo alinear los programas educativos con las necesidades del 
mercado laboral, promover la equidad de género en la industria y la ingeniería, y fortalecer la 
investigación y el desarrollo tecnológico. 
 
TEXTO ÍNTEGRO: MegaOBRAS de la 4T han traido SOBRECOSTOS, por errores de 
PLANEACIÓN y OPACIDAD OFICIAL 

(2023-11-30, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

El paquete económico 2024 propuesto por el Ejecutivo federal destinará un billón 506 mil 415 
millones de pesos a las obras prioritarias del presidente Andrés Manuel López Obrador. El 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, señaló que el presupuesto para obras de transporte de agua es insuficiente y que se 
requieren 20 mil millones de pesos para resolver el problema de desabasto en la Ciudad de 
México. Además, Solares advirtió que el presupuesto para el sector de la construcción se ha 
reducido en un 50% en los últimos tres años, lo que ha llevado a la pérdida de 500 mil empleos 
en el sector. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Priorizan recursos para agua y vivienda 

(2023-12-01, Omar Díaz, El Universal, . 1,20)  

El Gobierno de la Ciudad de México ha propuesto un incremento en el presupuesto para el 
Instituto de Vivienda (Invi) en 2024, promoviendo la construcción de casas de interés social y 
mejorando comedores sociales y sistemas de captación de agua de lluvia en las escuelas. El 
presupuesto propuesto para el Invi en 2024 es de 4 mil 741 millones de pesos, un aumento del 
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27% con respecto a 2023. El programa de Mejoramiento de Vivienda verá un aumento de 50 
millones a 300 millones de pesos, y el programa de Vivienda en Conjunto aumentará de 645 
millones a 876 millones de pesos. El programa de Mejoramiento Barrial también recibirá un 
aumento, de 10 millones a 100 millones de pesos. Sin embargo, el presupuesto propuesto para 
el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) es inferior a lo solicitado, con 2 mil 100 
millones de pesos en lugar de los 2 mil 974 millones solicitados. 
 
Reconstrucción de Acapulco, el gran desafío 

(2023-12-01, Redacción, El Universal (sitio), )  

El huracán Otis ha causado graves daños en Acapulco, incluyendo la destrucción de 
infraestructura vital como el puerto. La reconstrucción requerirá una colaboración integral entre 
el gobierno, la iniciativa privada, la sociedad civil y la academia. La experiencia de la 
reconstrucción de Nueva Orleans tras el huracán Katrina en 2005 demuestra la importancia de 
esta colaboración. El gobierno debe destinar recursos significativos a través de programas 
federales, mientras que las empresas privadas pueden invertir en proyectos de infraestructura y 
vivienda. La sociedad civil puede movilizar voluntarios y las instituciones académicas pueden 
aportar conocimientos especializados. La reconstrucción de Acapulco es un llamado a la unidad 
y solidaridad de todos los sectores de la sociedad. 
 
Vivienda y agua, prioridades en presupuesto de la CDMX 

(2023-12-01, Redacción, El Universal (sitio), )  

El Gobierno de la Ciudad de México propone aumentar el presupuesto para el Instituto de 
Vivienda (Invi) en 2024, con un enfoque en el programa de Mejoramiento de Vivienda, que pasará 
de 50 millones de pesos a 300 millones. Otros programas que recibirán un aumento son el de 
Vivienda en Conjunto, que pasará de 645 millones de pesos a 876 millones, y el de Mejoramiento 
Barrial, que aumentará de 10 millones a 100 millones. El programa de Cosecha de Agua de lluvia 
en escuelas, que no estaba contemplado en 2023, recibirá 300 millones de pesos. El presupuesto 
total para 2024 será de 267 mil 965 millones 350 mil 437 pesos, un aumento del 7.9% respecto 
a 2023. 
 
Construcciones agravan fallas en suministro de agua: Sesma 

(2023-12-01, Redacción, Excélsior, . 26)  

El diputado local del Partido Verde, Jesús Sesma, ha solicitado al Sistema de Aguas que realice 
un análisis de las zonas con problemas de suministro de agua y evite la construcción de 
desarrollos habitacionales y centros comerciales en estas áreas. Según Sesma, la presencia de 
desarrollos en lugares con escasez de agua es una problemática constante en la Ciudad de 
México, a pesar de lo establecido en la Ley del Derecho al Acceso, Disposición y Saneamiento 
del Agua. Esta ley exige que se considere la disponibilidad de agua, la infraestructura hidráulica 
existente y el número de viviendas, comercios o industrias antes de emitir la factibilidad del 
servicio de agua. Sesma ha denunciado que las autoridades continúan concediendo permisos de 
obra sin cumplir con la ley, lo que agrava la crisis de abastecimiento de agua. 
 
Entrega el gobierno al Congreso el paquete económico para 2024 

(2023-12-01, Rocío González, La Jornada, . 29)  

El Gobierno de la Ciudad de México ha presentado su paquete económico para 2024, que incluye 
programas sociales, proyectos de infraestructura social, agua y vivienda. Sin incrementar 
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impuestos, se construirá el primer piso de la transformación de la ciudad. Se destinarán 300 
millones de pesos para sistemas de captación de agua de lluvia en escuelas públicas, y se 
aumentará el presupuesto del Instituto de Vivienda en un 30% para la construcción de vivienda 
de interés social. El Metro recibirá un aumento de mil 703 millones de pesos, y se destinarán 240 
millones de pesos para una nueva ruta del Trolebús. El paquete presupuestal también incluye 
recursos para la renovación de vías, la rehabilitación de escuelas y los mercados públicos. 
 
Huracán 'Otis' Deja Estragos Millonarios en Guerrero: Aseguradoras Evalúan Pérdidas por 
Miles de Millones 

(2023-12-01, Redacción, Info Infusión DGO (sitio), )  

El huracán 'Otis' en Guerrero ha causado pérdidas estimadas de 7,717 millones de pesos, con 
casi un tercio de esta suma relacionada con daños en viviendas aseguradas. Además, 88 hoteles 
han reportado daños por valor de 6,916 millones de pesos, y otras áreas comerciales y de negocio 
han sufrido daños por valor de 9,112 millones de pesos. La infraestructura hotelera ha sufrido 
daños por valor de 844 millones de pesos. El huracán también ha causado daños en 
embarcaciones aseguradas y edificaciones gubernamentales. Las aseguradoras han recibido un 
total de 22,667 reportes en el primer mes tras el huracán. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Precio de canasta básica se estabiliza 

(2023-12-01, Karla Ponce, Excélsior, . 1,1,4)  

El precio de la canasta alimentaria en México se mantuvo estable en noviembre, según el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Sin embargo, algunos 
productos experimentaron aumentos significativos, como el huevo, que aumentó un 15%, y la 
pechuga de pollo, que aumentó un 10.6%. Por otro lado, productos como el limón y la cebolla 
experimentaron reducciones de precios. Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), atribuyó la 
estabilidad de los precios a la inflación. A pesar de esto, las familias mexicanas han tenido que 
cambiar sus hábitos alimenticios para hacer rendir su dinero, reduciendo el consumo de carne y 
eliminando productos como el cereal, el yogurt y los jugos de su despensa. 
 
Se estabiliza precio de canasta alimentaria; sondeo de noviembre 

(2023-12-01, Karla Ponce, Excélsior (Sitio), )  

El precio de la canasta alimentaria en México se mantuvo estable en noviembre, según el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Sin embargo, se registraron 
aumentos en productos como el huevo y la pechuga de pollo, mientras que otros como el limón 
y la cebolla experimentaron una disminución en su precio. Héctor Tejada Shaar, presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), 
atribuye esta estabilidad a la inflación. Las familias mexicanas han tenido que cambiar sus hábitos 
alimenticios para hacer rendir su dinero, reduciendo el consumo de carne y eliminando productos 
como cereal, yogurt, jugos y pan dulce de su despensa. 
 
In Versiones 

(2023-12-01, In Versiones, Milenio Diario, . 23)  

Miguel Elizalde ha renunciado a su cargo como presidente ejecutivo de la Asociación Nacional 
de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones. El Consejo Coordinador Empresarial 
ha destacado la inversión de 130 millones de pesos en proyectos sociales. Avon ha inaugurado 
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un centro de innovación en Brasil para desarrollar productos para 50 mercados globales. Un 
estudio realizado por Tetra Pak y Ipsos revela que el 66% de los consumidores se preocupa por 
su alimentación y el 70% desea productos sostenibles. Nacional Financiera ha llevado a cabo la 
primera reapertura de certificados bursátiles por un monto de 6,760 millones de pesos. 
 
Insistirán en el alza de 25% 

(2023-12-01, Redacción, El Sol de México, . 16)  

El sector obrero ha propuesto un aumento del 25% en el salario mínimo para 2024, rechazando 
la propuesta de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de un aumento 
del 12.8%. Con el aumento propuesto por el sector obrero, el salario mínimo pasaría de 207.44 
pesos a 259.3 pesos diarios, mientras que con la propuesta de Coparmex se ubicaría en 2339 
pesos al día. El sector obrero considera que el incremento propuesto por Coparmex es 
insuficiente y no recupera la pérdida del poder adquisitivo de los trabajadores desde 1976. Los 
representantes del sector obrero y empresarial continúan debatiendo el aumento del salario 
mínimo para el próximo año. 
 
Insiste el sector obrero en 25% de alza salarial 
(2023-12-01, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 10)  

El Sector Obrero, representado por el vocero José Luis Carazo, ha reiterado su demanda de un 
aumento del 25% en los salarios mínimos para 2024. Esta propuesta será llevada a la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) para su consideración. El Sector Obrero considera 
que la propuesta de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) es 
insuficiente y no garantiza una calidad de vida adecuada para los trabajadores. Argumentan que 
un aumento del 12.8% no recupera la pérdida del poder adquisitivo que ha afectado a los 
trabajadores desde 1976. Además, señalan que los aumentos salariales no tienen impacto en la 
inflación, según análisis del Banco de México. 
 
Corea del Sur apura a México a firmar un acuerdo comercial para no "perder 
competitividad" 

(2023-12-01, Redacción, Mi Punto de Vista YUC (sitio), )  

El embajador de Corea del Sur en México, Taewan Huh, ha instado a México a firmar un tratado 
de libre comercio antes de que cambie el ambiente político y económico actual. Huh destacó las 
ventajas que México ofrece a las empresas coreanas, incluyendo su conexión con Norteamérica 
y América Latina, su mano de obra de calidad y su alta competitividad en el sector manufacturero. 
Huh advirtió que estas ventajas pueden no perdurar indefinidamente y urgió a México a 
aprovechar al máximo esta condición. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) organizó el evento en el que Huh hizo estas declaraciones. 
 
Llegarán 100 mmd a México en 3 años, gracias al Nearshoring 

(2023-12-01, Redacción, Al día Informa CDMX (sitio), )  

El presidente de la COPARMEX CDMX, Armando Zúñiga Salinas, hizo un llamado a los poderes 
de la Unión y los ámbitos de gobierno a trabajar con el sector empresarial para aprovechar la 
llegada de 100 mil millones de dólares de Inversión Extranjera Directa en los próximos 3 años. 
Zúñiga Salinas resaltó la importancia de preservar la estabilidad económica y un manejo 
responsable de las finanzas públicas para aprovechar esta oportunidad única que solo se 
presenta cada 100 años. Por otro lado, el vicepresidente de COPARMEX Nacional, Juan José 
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Sierra, destacó que el 53.4% de los socios de COPARMEX consideran que ahora es un buen 
momento para realizar inversiones, y dos de cada tres socios tienen planes de crecimiento 
empresarial. No obstante, Sierra señaló que es necesario superar retos como la incertidumbre 
jurídica, la inseguridad y la falta de insumos básicos para propiciar un buen ambiente de negocios. 

TREN MAYA 
 
Hacerlo Mejor // Tren de pasajeros 

(2023-12-01, Verónica Baz, Reforma, . 2)  

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha publicado un decreto para reactivar 
los trenes de pasajeros en México. El Decreto invita a los concesionarios a presentar propuestas 
para atender este rubro, y en caso de no hacerlo, la tarea será asignada a SEDENA y SEMAR. 
Sin embargo, este movimiento parece más electoral que estratégico, ya que el gobierno actual 
no tiene la capacidad de gestionar proyectos de esta naturaleza y complejidad con éxito. Además, 
se ha reducido la confianza y la capacidad de las empresas para defender sus derechos de 
propiedad frente a la interrupción, rescisión, terminación anticipada o modificación de contratos 
públicos. El texto destaca que la reactivación de los trenes de pasajeros en México podría traer 
un enorme progreso, pero primero se debería evaluar si obras como el Tren Maya y la Refinería 
de Dos Bocas cumplirán con su función. 
 
Reclaman a Albores destrucción de Tren 

(2023-12-01, Claudia Salazar, Reforma, . 11)  

La Secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, compareció ante 
diputados para discutir la construcción del Tren Maya. Los diputados de la oposición reprocharon 
que la obra haya causado la destrucción de la selva y la violación de la normatividad de impacto 
ambiental. Albores reconoció que los dictámenes de impacto ambiental se realizaron después de 
iniciar la obra. Se cuestionó qué ha sucedido con los árboles derribados, ya que se han visto 
camiones transportando madera hacia Guatemala, sin que se sepa dónde se almacena o 
procesa. Albores se centró en resaltar el programa de reforestación Sembrando Vida y afirmó 
que no hubo afectación en las áreas deforestadas previamente. Diputados de oposición criticaron 
la falta de dictámenes de impacto ambiental que hubieran evitado el daño del Tren Maya. El 
diputado Gabriel Quadri acusó al gobierno de desmantelamiento institucional y regresión en 
políticas ambientales. 
 
Reprochan daños de Tren Maya al medio ambiente 

(2023-12-01, Redacción, El Universal, . 4)  

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, fue 
criticada por diputados de oposición por presuntas omisiones e ilegalidades en los estudios de 
impacto ambiental del Tren Maya. El diputado Gabriel Quadri acusó al gobierno de violar la ley 
en materia ambiental y destruir ecosistemas con proyectos como el Tren Maya y la refinería de 
Dos Bocas. Albores González afirmó que el Tren Maya cumple con las normas de impacto 
ambiental, mientras que la diputada Edna Gisel Díaz aseguró que el proyecto violó la ley al no 
contar con los estudios de impacto ambiental al inicio de la obra. La secretaria admitió que el 
proyecto ha enfrentado amparos, pero aseguró que todas las resoluciones de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación se han acatado. 
 
Tren Maya, con permisos 

(2023-12-01, Ximena Mejía, Excélsior, . 2)  
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La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, afirmó 
que el Tren Maya ha obtenido las autorizaciones de las manifestaciones de impacto ambiental. 
Durante su comparecencia en la Comisión de Medio Ambiente de la Cámara de Diputados, 
Albores defendió el proyecto de transporte que conectará cinco estados. Aseguró que las 
autorizaciones se realizaron de acuerdo con la legislación aplicable. El Tren Maya es un proyecto 
de infraestructura y turismo promovido por el gobierno federal. 
 
SÍ se reforestó tramo 5 del Tren Maya: Semarnat 
(2023-12-01, Enrique Méndez, La Jornada, . 9)  

La secretaria del Medio Ambiente, María Luisa Albores, defendió el proyecto del Tren Maya ante 
diputados, asegurando que se está reforestando más de lo que se ha deforestado. A pesar de 
las críticas de la oposición, que afirmó que se han talado casi 10 millones de árboles, Albores 
argumentó que solo se han cortado acahuales, una selva primaria que sale después de la 
deforestación. Además, señaló que se han reubicado flora y fauna a través de brigadas forestales 
y viveros. La secretaria invitó a los legisladores a la inauguración de la ruta del Tren Maya, que 
considera una obra de comunicación única en el país. También negó que comunidades hayan 
sido desplazadas, afirmando que solo se regularizaron algunas viviendas. 
 
Acusan que Tren Maya afecta al ambiente 

(2023-12-01, Maritza Pérez, El Economista, . 42)  

La Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores 
González, defendió la construcción del Tren Maya, asegurando que cuenta con los estudios de 
impacto ambiental y la transparencia requerida por la ley. Durante su comparecencia en la 
Cámara de Diputados, Albores González destacó que el Tren Maya es la obra de infraestructura 
más importante del país. A pesar de las críticas sobre su impacto ambiental, la secretaria aseguró 
que se protegerán las especies silvestres en los 1,554 kilómetros de la ruta del tren. Sin embargo, 
el diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre (PAN) acusó al gobierno de violar la ley en materia 
ambiental y de destruir ecosistemas con proyectos como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. 
Por su parte, la diputada Esther Martínez Romano (PT) enfatizó la necesidad de una respuesta 
coordinada de los tres Poderes de la Unión para abordar la crisis climática. 
 
Garantizan salvamento por Tren Maya 

(2023-12-01, Redacción, Diario de México, . 4)  

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, informó que durante las obras del Tren Maya se continúa con el salvamento 
arqueológico para recuperar la memoria y conocimiento de las civilizaciones del pasado. Se han 
registrado y preservado 58 mil 44 inmuebles, un millón 407 mil 983 fragmentos de cerámica, mil 
936 bienes muebles, mil 476 piezas en restauración, 669 restos humanos y 2 mil 252 rasgos 
naturales. Prieto confirmó que el trabajo en la troncal del tren ha concluido, pero aún se realizan 
excavaciones en las obras complementarias. 
 
Defiende legalidad de Tren Maya 

(2023-12-01, Yvonne Reyes, Reporte Indigo Cinco Días, . 4)  

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, defendió la 
construcción del Tren Maya, asegurando que se cumplieron todos los requerimientos legales. 
Albores afirmó que las Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) estuvieron apegadas a la 
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normatividad y se consultó a especialistas y ciudadanos. Además, destacó que el proyecto del 
Tren Maya, junto con otros programas, contribuirá a la mitigación de cerca de 36 millones de 
toneladas de dióxido de carbono. Albores también informó que se están implementando acciones 
para evaluar, remediar y restaurar el medio ambiente en Acapulco, tras los daños causados por 
el huracán Otis. 
 
Tren Maya y su problema de los precios 

(2023-12-01, Mauricio Flores, Eje Central (sitio), )  

El Tren Maya, una megaobra de transporte turístico en México, comenzará la venta de boletos 
para los dos primeros tramos el 15 de diciembre de 2023. Los precios de los boletos oscilarán 
entre 2.32 pesos por kilómetro para viajeros nacionales y 4.35 pesos por kilómetro para visitantes 
extranjeros. Esto significa que un viajero nacional pagaría 916.4 pesos por el trayecto completo 
de Kalkiní a Cancún, mientras que un visitante extranjero pagaría 1,718.25 pesos. Estos precios 
se consideran altos en comparación con otros medios de transporte, como la renta de un auto o 
un autobús, lo que plantea la pregunta de si los turistas preferirían pagar por el Tren Maya o 
quedarse en sus hoteles todo incluido. 
 
El Tren Maya: ¿la promesa del sureste? | Podcast 

(2023-12-01, Redacción, Expansión MX, )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en el sureste de México, está casi completado a 
pesar de controversias y desafíos legales. Con más de 1,500 kilómetros de vías férreas, el tren 
conectará los estados de Tabasco, Campeche, Quintana Roo, Yucatán y Chiapas. Sin embargo, 
persisten dudas sobre su rentabilidad y beneficios, especialmente en comparación con los cuatro 
aeropuertos de la región turística. Aunque el secretario de Turismo, Miguel Torruco, espera atraer 
hasta 3 millones de viajeros adicionales con el tren, la rentabilidad de los trenes de pasajeros ha 
sido históricamente un desafío a nivel mundial. El director general del Tren Maya, Óscar David 
Lozano, ha afirmado que la carga será el negocio que dará rentabilidad al proyecto, que podría 
necesitar subsidios hasta 2030. A pesar de las preocupaciones, el Tren Maya se presenta como 
una oportunidad para revivir la era del ferrocarril en la región. 
 
Tren Maya BUSCA EMPLEADOS con urgencia; estas son las VACANTES que ofertan en 
redes 

(2023-12-01, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

La Secretaría de Educación de Quintana Roo está ofreciendo vacantes en diversas áreas para 
formar parte del equipo del Tren Maya, cuya inauguración está programada para el 15 de 
diciembre. Los interesados deben enviar su currículum, título, cédula o carta de pasante a más 
tardar el 1 de diciembre. Las áreas incluyen administración y contaduría, electricidad y 
electrónica, hospitalidad turística, seguridad e higiene y protección civil, turismo, mantenimiento 
automotriz, transporte ferroviario, enfermería, autotrónica, asistente directivo, motores a diésel y 
electromecánica industrial. Los documentos deben ser enviados a 
trenmayarecursoshumanos@gmail.com y recursoshumanos.trenmaya@sedena.gob.mx. 
 
Tren Maya enfrenta a la titular de Semarnat y diputados 

(2023-12-01, Redacción, Proceso (sitio), )  

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) de México ha asegurado que 
la autorización del impacto ambiental de cada tramo del Tren Maya se realizó de acuerdo con la 
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legislación ambiental y dentro del marco legal vigente, según un fallo de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. María Luisa Albores González, titular de Semarnat, destacó que el Tren 
Maya es la obra de infraestructura más importante del país y conectará cinco estados del sureste. 
El proyecto ha sido objeto de críticas por parte de legisladores de oposición, quienes han 
cuestionado su impacto ambiental y la transparencia en su construcción. La titular de Semarnat 
afirmó que la mitad del tren será eléctrico y la otra mitad utilizará Diésel Ultra bajo en azufre. 
Además, se está trabajando en la reforestación y conservación directamente en el territorio del 
proyecto. 
 
Bloqueo carretero Chetumal-Escárcega; operarios del Tren Maya sin pagos 

(2023-12-01, Redacción, Columna Digital CDMX (sitio), )  

Trabajadores del proyecto del Tren Maya en México bloquearon una carretera en protesta por la 
falta de pagos. El proyecto del Tren Maya, que busca impulsar el desarrollo en el sureste del 
país, ha sufrido retrasos en los pagos a los trabajadores, generando malestar y descontento. Las 
autoridades deben atender las demandas de los trabajadores y buscar una solución que garantice 
el cumplimiento de los compromisos laborales. La protesta destaca la importancia de 
salvaguardar los derechos laborales y garantizar un ambiente de trabajo digno. También subraya 
la relevancia de una comunicación clara y transparente entre empleadores y trabajadores. 
 
Violencia en estación Palenque de Tren Maya afecta al turismo 

(2023-12-01, El Heraldo de Chiapas, Ángel Canseco Lara, Heraldo de Chiapas (sitio), )  

El inicio de operaciones del Tren Maya en Chiapas, programado para febrero de 2024, se ve 
afectado por actos violentos en la región, especialmente en los alrededores de Palenque. El 
municipio de Ocosingo también ha experimentado tensiones, incluyendo un enfrentamiento que 
resultó en la retención de ocho policías estatales durante 12 días. El Frente Nacional de Lucha 
por el Socialismo ha generado disturbios en el ejido Río Florido, y grupos armados 
autodenominados "grupos autónomos" han causado enfrentamientos en Tila, Tumbalá, Salto de 
Agua y Palenque. La violencia afecta tanto a la región maya como a los municipios de Tabasco, 
lo que ha llevado a un aumento de la inseguridad en la zona. La inauguración del Tren Maya se 
enfrenta a un contexto de seguridad delicado, exigiendo una atención urgente de las autoridades 
para garantizar la seguridad de los usuarios y el éxito del proyecto. 
 
Bloqueos retrasan obras del Tren Maya en tramo Chetumal-Escárcega 

(2023-12-01, Armando Galera, Sipse (sitio), )  

Los trabajos de construcción del Tren Maya en el tramo Chetumal-Escárcega acumulan 10 días 
de retraso en este mes de noviembre debido a los constantes bloqueos por parte de pobladores 

y volqueteros inconformes con ciertos temas de la obra. 
 
Presentan informe sobre patrimonio generado por Tren Maya 

(2023-12-01, Redacción, Átomos ZAC (Sitio), )  

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, presentó un informe sobre las acciones de salvamento arqueológico en el proyecto 
del Tren Maya. A pesar de que la obra está en su fase final, todavía se están obteniendo 
materiales de excavaciones en cinco estados del sureste de México. Hasta la fecha, se han 
recuperado más de 58 mil elementos inmuebles, un millón 407 mil fragmentos de cerámica, mil 
936 bienes muebles, mil 476 piezas en restauración, 669 restos humanos y 2 mil 252 rasgos 
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naturales. Prieto Hernández destacó los hallazgos relevantes, incluyendo un enterramiento en la 
Acrópolis de Ek'Balam, Yucatán. Además, se están construyendo ocho nuevos museos en 
diferentes sitios arqueológicos. 

 
AIFA 

 
Suben de precio viajes desde AIFA 

(2023-12-01, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

Las aerolíneas están ajustando sus tarifas en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
ya que los precios ya están más cercanos a los del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). Las tarifas aéreas en el AIFA solían ser más bajas, pero ahora los precios se han 
ajustado para ser más rentables. Los precios en el AIFA ya están más a precios de mercado, 
debido a la ley del mercado. Los factores de ocupación de los vuelos del AIFA son medios y altos, 
lo que ha permitido consolidar la demanda. Sin embargo, la terminal aérea aún enfrenta 
problemas de acceso y conectividad terrestre para los pasajeros, y la oferta de horarios para 
volar desde él sigue siendo limitada. 
 
Alfombra Roja 

(2023-12-01, Alfombra Roja, El Universal, . 26)  

El AIFA (Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles) ha permitido la filmación de la película 
mexicana "¡Qué huevos Sofía!" en sus pasillos, tras semanas de negociaciones con las 
autoridades militares. La película, en la que participa Sergio Mayer, pagó una suma económica 
para filmar en el AIFA, algo que normalmente no se permite en el aeropuerto capitalino. La actriz 
Paulina Goto, quien recientemente se casó con Rodrigo Saval, ha lanzado una nueva canción, 
"Siete planetas", que refleja su vida de casada. Por otro lado, el cantante Bad Bunny ha criticado 
las canciones hechas con IA, a pesar de que otros artistas, como Eladio Carrión y Bad Gyal, han 
utilizado esta tecnología en sus canciones. 
 
Aeroméxico y Viva Aerobus 

(2023-12-01, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,19)  

Hoy se inaugura el Aeropuerto Internacional de Tulum, que ya cuenta con una ocupación del 9% 
en sus primeros vuelos. Aerolíneas como Grupo Aeroméxico y Viva Aerobus ya tienen 
confirmadas operaciones hacia esta base. El Capitán Luis Fernando Arizmendi Hernández, del 
agrupamiento de Ingenieros Felipe Angeles, reveló que la construcción de esta terminal generó 
más de 17 mil empleos civiles y ha desplegado más de mil unidades de maquinaria pesada y 
material rodante. La terminal de pasajeros podrá atender a 5.5 millones de personas anualmente 
en la primera fase de crecimiento. José Alonso, vocero de la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores (ASPA), destacó la mejora en la conectividad aérea y el fomento del desarrollo regional 
que esta nueva infraestructura proporcionará. 
 
Aeropuerto de Tulum arrancará con vuelos a 93% de capacidad 

(2023-12-01, Roberto Valadez, Pablo Vázquez, Milenio (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Tulum, en Quintana Roo, será inaugurado el 1 de diciembre de 
2023 con una ocupación de más del 90%. Aerolíneas como Grupo Aeroméxico y Viva Aerobus 
confirmaron operaciones hacia esta base. La construcción de la terminal generó más de 17 mil 
empleos civiles y desplegó más de mil unidades de maquinaria pesada y material rodante. La 
terminal de pasajeros atenderá a 5.5 millones de personas anualmente en su primera fase de 
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crecimiento. El Aeropuerto de Tulum tiene una capacidad anual de 5.5 millones de pasajeros y 
aproximadamente 32 mil operaciones. José Alonso, vocero de la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores (ASPA), destacó que esta nueva infraestructura mejorará la conectividad aérea y 
fomentará el desarrollo de la región, además de crear nuevos empleos con sueldos competitivos. 
 
Hoy arranca el aeropuerto de Tulum.- 
(2023-12-01, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 15)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) podría perder hasta la mitad de sus pasajeros 
debido a la apertura del nuevo aeropuerto en Tulum, según el analista del sector Fernando 
Gómez Suárez. El aeropuerto de Tulum, inaugurado por el presidente López Obrador, tiene el 
potencial de recibir más de cuatro millones de pasajeros en su primera etapa, superando los dos 
millones de pasajeros del AIFA en lo que va del año. Empresas como Acroméxico y Viva Aerobus 
ya han confirmado operaciones hacia la nueva terminal en Tulum, y aerolíneas internacionales 
también tienen vuelos planeados hacia este destino maya. Este nuevo aeropuerto podría 
competir con el Aeropuerto Internacional de Cancún, que recibió 12.5 millones de pasajeros entre 
enero y septiembre de este año. 
 
Detona logística crecimiento económico en Hidalgo 

(2023-12-01, Ignacio García, El Sol de México, . 10)  

Hidalgo, México, se está convirtiendo en un nodo logístico clave en el centro de México, gracias 
a su ubicación geográfica, conectividad carretera y cercanía con el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). La infraestructura logística de Hidalgo es vital para la movilidad de 
mercancías y atrae inversiones, con más de 300 empresas distribuidas en 12 parques 
industriales. La región Tula-Tepeji, Altiplano y Valle de Tizayuca es especialmente importante 
para la industria, con centros logísticos como el de Hutchison Port Holdings (HPH) en Atotonilco 
de Tula y el complejo PLATAR en Villa de Tezontepec. Hidalgo ha experimentado un crecimiento 
económico significativo, con un incremento del 9.6% en 2022 y más de 54 mil millones de pesos 
en inversión directa. La infraestructura logística de Hidalgo, junto con su mano de obra calificada 
y su seguridad, la convierten en una plataforma líder para la manufactura y exportación de 
mercancías a nivel mundial. 
 
Cederle más aeropuertos a Sedena grave y peligroso error de 4T 

(2023-12-01, Rafael Ortiz, Uno más Uno, . 1,4)  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico Aeronáuticas (INIA) ha expresado su 
preocupación por la entrega del control de aeropuertos en México a los militares, citando el 
fracaso de la Secretaría de la Defensa (Sedena) en la operación del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). El INIA considera que esta decisión es un error y advierte sobre las 
consecuencias negativas para la industria aérea. El INIA también cuestiona la decisión de 
mantener a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), un organismo público descentralizado que 
ya no cuenta con aeropuertos para operar, administrar o construir, generando un sobrecosto al 
erario. Además, el INIA advierte sobre el fracaso de la nueva Mexicana de Aviación, que ha tenido 
que cancelar las reservas de viaje hechas por usuarios. Con estas asignaciones, la Sedena tiene 
el control legal de una decena de puertos aéreos, con la intención de controlar al menos 12. Sin 
embargo, se advierte que esta decisión está desmantelando la estructura de Aeropuertos y 
Servicios Auxiliares (ASA), que ha perdido el 50% de los aeropuertos que administraba antes de 

https://www.efinf.com/clipviewer/490538b3feac69c2a166db61ff3447b4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/30ea621546e6265822fe42567764aa67?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9e29b1b7a87afb8f3d02172615e6b4e7?file


 

 

este sexenio. La Sedena también ha asumido el control de la infraestructura aeroportuaria, 
incluyendo el suministro de turbosina. 
 
Veranda // Acierto y retos para el aeropuerto de Tulum 

(2023-12-01, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha inaugurado el nuevo Aeropuerto Internacional de 
Tulum, que recibirá vuelos desde el extranjero en unas semanas. Aerolíneas como Delta, United 
y American Airlines planean volar a Tulum a partir de marzo del próximo año. El aeropuerto tiene 
una capacidad para 5.5 millones de pasajeros anuales y podría tener un efecto incremental en el 
turismo de Quintana Roo. El Grupo Aeroportuario de Sureste (ASUR) continuará promoviendo el 
aeropuerto para defender sus rutas y buscar nuevos mercados. Sin embargo, la promoción del 
aeropuerto no es una tarea en la que el Ejército Mexicano haya destacado, como se ha 
demostrado en el Aeropuerto Felipe Ángeles. Aunque Tulum es un destino de moda, las 
aerolíneas y empresas de turismo no se volcarán para volar al nuevo aeropuerto, lo que 
representa un reto. 
 
El Contador 

(2023-12-01, El Contador, Excélsior, . 3)  

La paraestatal Aeropuertos y Servicios Auxiliares ofrecerá transporte terrestre entre el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Santander 
México firmó acuerdos con diez estados para ofrecer créditos preferenciales a 10 mil pequeñas 
y medianas empresas. Oxxo, Grupo Modelo, TaDa y DiDi se unieron a la Coalición de Estándares 
Globales para promover un consumo responsable de bebidas alcohólicas. El Instituto Federal de 
Telecomunicaciones aprobó el acuerdo para designar a las personas encargadas del Comité de 
Pequeños Operadores de Telecomunicaciones. 
 
Aeropuerto de Tulum emprende el vuelo: podría quitarle a Cancún la mitad de sus 
pasajeros 

(2023-12-01, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El Sol de México (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) podría perder hasta la mitad de sus pasajeros 
debido a la inauguración del nuevo aeropuerto de Tulum, prevista para este viernes. Durante los 
primeros nueve meses de este año, el AIFA recibió apenas dos millones de pasajeros, según la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). En contraste, el Aeropuerto Internacional de Cancún 
recibió 12.1 millones de pasajeros durante el mismo período. El nuevo aeropuerto de Tulum, que 
tendrá una capacidad de 5.5 millones de pasajeros al año en su primera etapa, está ubicado en 
una zona turística muy atractiva y se espera que atraiga a más de cuatro millones de pasajeros. 
Empresas como Aeroméxico y Viva Aerobus ya han confirmado operaciones hacia la nueva 
terminal en el Caribe mexicano. Delta Airlines también planea volar hacia Tulum a partir de marzo. 
Se espera que la temporada invernal, una de las más fuertes para el turismo, beneficie la nueva 
terminal. La infraestructura, las rutas y las frecuencias de las aerolíneas serán factores clave para 
el éxito de la nueva terminal. 
 
Sedena controla 12 terminales aéreas en el país 

(2023-12-01, Redacción, La Razón de México, . 19)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha asignado tres 
aeropuertos más a la empresa estatal Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y 
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Conexos Olmeca-Maya-Mexica, que es controlada por la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). Estos aeropuertos son el Internacional de Campeche Ingeniero Alberto Acuña Ongay, 
el de Nogales en Sonora y el de Ciudad Victoria General Pedro José Méndez en Tamaulipas. 
Con estas adiciones, la Sedena ahora controla 12 aeropuertos en 10 estados de México. La 
empresa estatal también opera el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en el Estado 
de México, así como otras terminales en Nuevo Laredo, Tamuín, Ixtepec, Chetumal y 
próximamente Tulum. Esta estrategia forma parte de un impulso para involucrar a los militares 
en proyectos de infraestructura. 
 
Aumenta presencia y mando de la Sedena en aeropuertos del país 

(2023-12-01, Redacción, MEX Diario Imagen, . 3)  

El gobierno de México ha asignado a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la 
administración y control de seis aeropuertos adicionales, incluyendo cuatro aeropuertos 
internacionales. Esta medida, impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, tiene 
como objetivo mejorar la seguridad y combatir la corrupción en estos lugares. Los aeropuertos 
internacionales Licenciado y General Ignacio López Rayón, de Uruapan, Michoacán; el de 
Palenque, Chiapas; y el Hermanos Serdán, de Puebla, han sido transferidos formalmente a la 
Sedena. Además, tres aeropuertos más han sido asignados a Grupo Aeroportuario, Ferroviario, 
de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexicana, una empresa paraestatal controlada 
por la Sedena. Estos cambios forman parte de un plan para ampliar la seguridad y mejorar la 
infraestructura de los aeropuertos del país. 
 
AIFA acumula pérdidas por mil 298 mdp 

(2023-12-01, Edith Romero, Uno más Uno, . 10)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha acumulado pérdidas de más de mil 298 
millones de pesos desde su inauguración en marzo de 2022 hasta el tercer trimestre de 2023. A 
pesar de los subsidios del gobierno, que ascendieron a más de 2 mil millones de pesos en ese 
período, los ingresos del AIFA no han sido suficientes para cubrir sus gastos mensuales de 113 
millones de pesos. En contraste, los ingresos del aeropuerto han ascendido a 860 millones de 
pesos, lo que representa una facturación promedio mensual de 45.2 millones de pesos. A pesar 
de las pérdidas, el gobierno ha asignado 836 millones de pesos para la operación del AIFA en 
2023 y se prevé que los subsidios aumenten a mil 500 millones de pesos en 2024. 
 
Grave y peligroso error de la 4T 

(2023-12-01, Rafael Ortiz, Uno más Uno, . 4)  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico Aeronáuticas (INIA) ha advertido sobre las 
consecuencias negativas de ceder el control de los aeropuertos de México a los militares. El INIA 
destacó el fracaso de la Secretaría de la Defensa (Sedena) en la gestión del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), a pesar de ser el principal aeropuerto en movimiento de 
carga aérea. El INIA también cuestionó la decisión de mantener a Aeropuertos y Servicios 
Auxiliares (ASA) y Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, que generan un sobrecosto al 
erario. La Sedena ha tomado el control de cuatro aeropuertos más y ahora controla legalmente 
una decena de puertos aéreos, con planes de controlar al menos 12. Se advierte que esta medida 
puede desmantelar la estructura de ASA, que ha perdido el 50% de los aeropuertos que 
administraba antes de este gobierno. Además, la Sedena se está apropiando del suministro de 
turbosina, controlando cada vez más la industria aérea nacional. 
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Atascada, la ampliación del Tren Suburbano al AIFA 

(2023-12-01, Rubén Pérez, La Prensa, . 27)  

La ampliación del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se 
encuentra con un avance de alrededor del 80% y un año de retraso. El 20% restante se ha visto 
obstaculizado por dificultades para liberar el derecho de vía de pasos a desnivel y reubicar las 
vías de cargas existentes. Además, se han enfrentado protestas sociales en los municipios por 
donde pasará el tren. Se espera que las pruebas de operación se realicen entre abril y junio de 
2024, con un funcionamiento final previsto para septiembre del mismo año. El costo de la obra 
se ha incrementado en un 106.4%, alcanzando los 25 mil 800 millones de pesos. Esta ampliación 
formará parte de la Línea 1 del Tren Suburbano, conectando la Ciudad de México con el AIFA en 
39 minutos. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Sacapuntas 

(2023-12-01, Sacapuntas, El Heraldo de México, . 2)  

La Auditoría Superior de la Federación está llevando a cabo una auditoría forense al INAI para 
detectar actos irregulares, incluyendo el caso del ex comisionado Óscar Guerra Ford. Ricardo 
Monreal está tomando un papel más activo en el Senado, revisando temas importantes como la 
elección de una ministra de la Corte. Por otro lado, Rocío Nahle, virtual candidata de Morena al 
gobierno de Veracruz, ha prometido refinar 340 mil barriles de crudo al día en la refinería de Dos 
Bocas, pero hasta ahora no ha procesado ninguno. Manolo Jiménez, nuevo gobernador de 
Coahuila, enfrenta el desafío de desmarcarse del desprestigio de su predecesor Miguel 
Riquelme. Elon Musk está atento a la crisis de gobernabilidad en Nuevo León, ya que su plan de 
instalar una mega planta de Tesla allí requiere de un sólido Estado de Derecho y estabilidad 
política. 
 
NAHLE, MUJER DE TRABAJO Y RESULTADOS: ZEPETA 

(2023-12-01, Redacción, Los políticos Veracruz (sitio), )  

El presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Veracruz, Esteban Ramírez Zepeta, 
elogió a Rocío Nahle García, destacando su inteligencia, capacidad y amor por el estado. 
Ramírez Zepeta resaltó los logros de Nahle García, incluyendo su papel en la construcción de la 
refinería de Dos Bocas, una mega obra que representa su compromiso con la soberanía nacional 
y el pueblo de México. Ramírez Zepeta también destacó la importancia de la unidad y 
organización en el movimiento de transformación. Por su parte, Nahle García enfatizó que el 
pasado de corrupción e impunidad no debe regresar, y que es necesario recordar los gobiernos 
anteriores del PRI y el PAN que vendieron al país. Además, Nahle García afirmó que lo que 
suceda en 2024 afectará a todos, y que la transformación en marcha es una realidad que debe 
continuar. 

SICT 
 
Aumentan 7% ingresos de Capufe por peaje en carreteras a octubre 

(2023-11-30, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

Caminos y Puentes Federales (Capufe), dependiente de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT), ha reportado ingresos de 34,392 millones de pesos por 
cobro de peajes en las carreteras y puentes que opera en México de enero a octubre de 2023, 
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un crecimiento anual del 7%. Las carreteras que generaron los mayores ingresos fueron México-
Querétaro y México-Puebla. Capufe también ha anunciado un aumento del 3% en las tarifas de 
peaje a partir del 15 de noviembre de 2023, lo que permitirá emplear los recursos recaudados en 
gastos asociados a la operación y conservación de tramos carreteros. 
 
Grupo Lala recibe reconocimiento de «Transporte Limpio» 

(2023-11-30, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

Grupo Lala ha sido reconocido por quinto año consecutivo con el distintivo "Transporte Limpio" 
por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) y la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Este reconocimiento destaca el 
compromiso de la empresa con el medio ambiente, sus colaboradores y la sociedad en general. 
Grupo Lala ha logrado reducir las emisiones de dióxido de carbono (CO2) en 3.3 millones de 
toneladas durante 2023. La empresa ha implementado tecnología avanzada e innovado en su 
flota de reparto, incluyendo la incorporación de 30 nuevos camiones eléctricos. Esta iniciativa ha 
reducido 92,379 toneladas de CO2, equivalente a 7.6 millones de árboles salvados. Grupo Lala 
se convierte en la primera empresa en México en introducir unidades refrigeradas 100% 
eléctricas. Esta iniciativa se suma a su estrategia ESG para impulsar iniciativas de impacto social 
y ambiental, promoviendo un futuro sostenible. 
 
Demolición del centro SCOP, sin sustento histórico, reclaman especialistas 

(2023-12-01, Adriana Góchez, La Razón de México, . 26)  

La demolición del Centro SCOP, supervisada por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICOMT) y el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL), ha sido criticada por expertos de la UNAM y el colectivo En Defensa del Centro SCOP. 
Se cuestiona la falta de estudios históricos y técnicos que respalden la demolición, así como la 
falta de transparencia en el proceso. Guillermo Monroy, artista del Centro SCOP, y herederas de 
algunos artistas que crearon obras en el complejo, exigen que se respete el discurso de las piezas 
y se conserve la esencia del proyecto artístico y arquitectónico. Las labores de demolición y retiro 
de obras se realizan con una inversión de 530 millones de pesos. 
 
Gobierno Federal sigue formalizando la asignación de aeropuertos a la GAFSACOMM de 
la SEDENA, la SICT lo oficializó hoy en el DOF. 
(2023-11-30, Patricia Betaza, 107.9 Horizonte, )  

Gobierno Federal sigue formalizando la asignación de aeropuertos a la GAFSACOMM de la 

SEDENA la SICT lo oficializó hoy en el DOF. 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Paran en Ixtepec polo de desarrollo 

(2023-12-01, Reforma, Staff, Reforma, . 5)  

La Secretaría de Marina (Semar) ha cancelado la licitación para concesionar el Polo de Desarrollo 
para el Bienestar (PDB) en Ixtepec, Oaxaca, que forma parte del proyecto del Tren Transístmico. 
Aunque no se han dado razones para la cancelación, es posible que ninguna empresa se haya 
inscrito en el registro correspondiente. Esta es una de las cuatro licitaciones canceladas, mientras 
que otras tres en Matías Romero, Santa María Mixtequilla y Asunción Ixtaltepec siguen en curso. 
El PDB de Ixtepec, que abarca 412 hectáreas, se encuentra en el municipio donde se juntarán 
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dos líneas del Tren Transístmico. Las ganadoras de estas concesiones serán desarrolladoras y 
operadoras del PDB por dos años, con beneficios fiscales y metas de creación de empleo. 
 
Cancelan concurso para polo de desarrollo en Ixtepec 

(2023-11-30, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), )  

La Secretaría de Marina (Semar) ha cancelado la licitación para concesionar el Polo de Desarrollo 
para el Bienestar (PDB) en Ixtepec, Oaxaca. La cancelación fue publicada sin dar detalles de las 
razones, y se especula que ninguna empresa se inscribió. Este PDB se encuentra a 33 kilómetros 
del Aeropuerto Nacional Antonio Cárdenas Rodríguez, que ahora está bajo el control de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y es un punto de encuentro de dos líneas del Tren 
Transístmico. Las empresas que ganen la concesión serán las desarrolladoras y operadoras del 
PDB, que ofrecen beneficios fiscales y deben cumplir con metas de creación de empleo. Hasta 
ahora, la Semar no ha publicado las contraprestaciones, inversiones, tarifas o detalles técnicos 
de los contratos. 
 
Oaxaca, el estado con más defensores de derechos humanos asesinados en el sexenio de 
AMLO 

(2023-12-01, Redacción, Tiempo Digital OAX (Sitio), )  

El estado de Oaxaca ha registrado el mayor número de defensores del territorio y de los derechos 
humanos asesinados durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Según un informe 
de la organización Educa, 41 personas han sido asesinadas en Oaxaca desde diciembre de 2018 
hasta octubre de 2023. La criminalización es la causa más denunciada, con los gobiernos 
estatales y municipales como los principales agresores. El Istmo de Tehuantepec, donde se 
encuentra el megaproyecto del Corredor Interoceánico, ha sido el lugar de 46 casos de 
agresiones, incluyendo hostigamiento, criminalización y asesinatos. Las autoridades estatales y 
federales son los principales agresores denunciados, con la Marina y la Guardia Nacional como 
los actores gubernamentales más denunciados. Este megaproyecto incluye la modernización del 
Tren Transístmico. 
 
Tercera guerra 

(2023-11-30, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

El canciller de Hungría, Péter Szijjártó, ha advertido que la adhesión de Ucrania a la OTAN podría 
desencadenar la Tercera Guerra Mundial. A pesar de la situación económica global, la mayor 
amenaza es una guerra global, que podría incluir armamento nuclear. Por otro lado, el Tren 
Transístmico, que se inaugurará este año, se espera que sea un punto de inflexión para el 
desarrollo del sureste mexicano, atrayendo grandes flujos de capital y generando miles de 
empleos. Las mayores inversiones se esperan del sector privado en los polos de desarrollo de 
Oaxaca. 
 
Economía en riesgo 

(2023-11-30, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

El canciller de Hungría, Péter Szijjártó, ha advertido que la adhesión de Ucrania a la OTAN podría 
desencadenar una tercera guerra mundial, con el riesgo de llegar al armamento nuclear. Szijjártó 
ha acusado a Estados Unidos de provocar la guerra en Ucrania con su política extensionista de 
la OTAN. En la economía mundial, la recuperación de la pandemia de Covid-19 ha sido lenta, y 
se prevé un crecimiento moderado del PIB en 2024. Por otro lado, el tren transístmico, que se 
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inaugurará este año, se espera que impulse el desarrollo del sureste mexicano, atrayendo 
inversiones y generando empleos. Oaxaca, en particular, se espera un crecimiento del 6% este 
año, el doble de la economía nacional, y un aumento anual de hasta el 13.1%. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Abusiva y opaca, centralización del IMSS-Bienestar, critican 

(2023-12-01, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

El Congreso está debatiendo una reforma para transferir recursos, personal e infraestructura de 
salud de las entidades federativas al IMSS-Bienestar. La reforma ha sido calificada como una 
"centralización abusiva" por expertos y legisladores, ya que quitaría recursos a los estados sin 
garantizar una prestación de servicios de salud adecuada. La reforma también plantea asignar el 
monto del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA) del Presupuesto de 
Egresos de la Federación al IMSS-Bienestar. Esta medida ha sido criticada por su falta de 
claridad sobre cómo se traducirá en servicios de salud para la población en cada entidad 
federativa. La reforma ha sido aprobada en las Comisiones Unidas de Salud, de Hacienda y 
Crédito Público, y Estudios Legislativos Segunda del Senado, y ahora se espera su aprobación 
en el pleno del Senado. 
 
Prevén liberar pago de aguinaldo antes del día 15 

(2023-12-01, Guadalupe Miranda, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El alcalde de Lerdo, Homero Martínez, anunció que el ayuntamiento está en condiciones de pagar 
el aguinaldo a los trabajadores sin solicitar un crédito. Se destinarán cerca de 30 millones de 
pesos para este fin. Sin embargo, Martínez advirtió que los recortes en las participaciones 
federales han afectado la capacidad del municipio para realizar obras públicas. Aunque no se 
solicitará un crédito para este fin en 2023, Martínez no descartó hacerlo en 2024. Además, recibió 
la aprobación de la propuesta de terreno para construir un Hospital de zona del IMSS en Lerdo. 
Este proyecto ahora debe ser incluido en el Presupuesto de Egresos Federal (PEF) 2024. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Ricardo Anaya asegura fuero constitucional; ¿Lo dejarán rendir protesta? 

(2023-12-01, Alejandro Sánchez, Global Media SLP (sitio), )  

El excandidato presidencial Ricardo Anaya inició un recorrido por mil municipios como parte de 
su campaña para las elecciones de 2024. Sin embargo, tuvo que suspender sus recorridos tras 
recibir un citatorio de la FGR por acusaciones de sobornos relacionados con la Reforma 
Energética. Durante su campaña, Anaya visitó viviendas indígenas y se reunió con campesinos 
para escuchar sus problemas. También contrastó el parque de energía eólica del Istmo de 
Tehuantepec con el proyecto de Dos Bocas, Tabasco. A pesar de las acusaciones, Anaya ha 
sido incluido en la lista plurinominal de su partido para las elecciones de 2024. 
 
Franquicia Pemex ya representa el 50% del mercado de gasolineras 

(2023-12-01, Redacción, ASICH Online, )  

El mercado de las estaciones de servicio en México está dominado por Petróleos Mexicanos 
(Pemex), que representa el 50% de las gasolineras del país. Desde julio de 2022 hasta octubre 
de 2022, Pemex ha agregado 321 estaciones de servicio a su franquicia, sumando un total de 
7,134 estaciones. Sin embargo, no hay planes para que otras estaciones operen bajo la 
propiedad de la empresa estatal. La empresa ha tratado de aumentar su presencia en el mercado 
tras la reforma energética de 2013, que afectó su participación de mercado. Actualmente, el 55% 
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de las franquicias Pemex ya tienen la nueva imagen de la marca, lo que ha incrementado las 
ventas entre un 15% y un 20%. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Entregan Paquete Económico 2024; no incrementa impuestos ni deuda 

(2023-12-01, Alejandro Ortega Neri, La Jornada Zacatecas ZAC (sitio), )  

El secretario de Finanzas de Zacatecas, Ricardo Olivares Sánchez, entregó el proyecto de 
Paquete Económico para el ejercicio fiscal 2024 a la 64 Legislatura del Estado. El paquete, que 
asciende a 38 mil 710 millones de pesos, será analizado por la Comisión de la Cuenta Pública. 
Olivares Sánchez destacó que el presupuesto para el Poder Judicial, la Secretaría del Campo, 
Obras Públicas y la Secretaría del Zacatecano Migrante y Seguridad ha aumentado en 
aproximadamente un 9% para incrementar el número de policías. No se observan aumentos 
significativos en otras áreas, como el Poder Legislativo y los municipios. Las aportaciones 
federales se mantienen según lo establecido por el Gobierno Federal en el Paquete de Egresos 
de la Federación. 
 
Equilibrio y sostenibilidad financiera en el Paquete Económico 2024 

(2023-12-01, Redacción, El Trochilero ZAC (Sitio), )  

El Gobernador David Monreal Ávila entregó el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2024 
a la LXIV Legislatura del Estado, que incluye las iniciativas de Ley de Ingresos, el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos y el Decreto que integra la miscelánea hacendaria. La entrega refleja la 
consolidación del equilibrio y sostenibilidad financiera de la administración, con un enfoque 
estratégico basado en la austeridad, disciplina y responsabilidad financiera. El presupuesto para 
el próximo año asciende a 38 mil 671.7 millones de pesos, con un gasto federalizado de 34 mil 
452.5 millones de pesos y un gasto estatal de 4 mil 219.2 millones de pesos. Se asignarán 
recursos por 6 mil 485 millones de pesos a los municipios y se contempla una inversión de 1 mil 
511.4 millones de pesos en obra pública. 
 
Consolida Gobierno de Zacatecas equilibrio y sostenibilidad financiera en el Paquete 
Económico 2024 

(2023-12-01, Redacción, Aipz ZAC (Sitio), )  

El Gobernador David Monreal Ávila ha entregado el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 
2024 a la LXIV Legislatura del Estado de Zacatecas. El paquete incluye las iniciativas de Ley de 
Ingresos, el Proyecto de Presupuesto de Egresos y el Decreto que integra la miscelánea 
hacendaria. Con un enfoque estratégico de austeridad, disciplina y responsabilidad financiera, se 
ha consolidado el equilibrio fiscal y la sostenibilidad financiera a largo plazo. Los ingresos del 
Estado para el próximo ejercicio fiscal ascienden a 38 mil 671.7 millones de pesos, obtenidos de 
aportaciones del Gobierno Federal, participaciones, convenios y asignaciones federales, e 
ingresos propios del Estado. El Presupuesto de Egresos para 2024 asciende a 38 mil 671.7 
millones de pesos, con un gasto federalizado de 34 mil 452.5 millones de pesos y un gasto estatal 
de 4 mil 219.2 millones de pesos. Se asignarán recursos por 6 mil 485 millones de pesos a los 
municipios, y se destinarán 1 mil 511.4 millones de pesos a la obra pública. 
 
¡PEMEX REGALA DINERO A CONTRATISTAS EN IXACHI EN 2022: AUDITORÍA SUPERIOR 
DE LA FEDERACIÓN! 

(2023-12-01, Lino Zentella, Lino Zentella CDMX (sitio), )  
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La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha encontrado pagos en exceso e indebidos en 
varios contratos de obra pública relacionados con proyectos de infraestructura de Pemex. Los 
pagos en exceso suman un total de 3,950.4 miles de pesos y se atribuyen a CALZADA 
CONSTRUCCIONES, DRAGADOS DEL SURESTE, SCHLUMBERGER, OFS SERVICIOS, M-I 
DRILLING FLUIDS DE MÉXICO y TRASECOL. La ASF ha emitido un Pliego de Observaciones 
por un monto de 146,676.01 pesos, más intereses. Además, la ASF ha confirmado los 
procedimientos de contratación en proyectos de importancia estratégica para Pemex, incluyendo 
la construcción de caminos y plataformas terrestres para obras de perforación de pozos. 

 
PRECANDIDATOS 

 
PRD pide quitar registro a precandidato de MC 

(2023-12-01, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 6)  

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) ha solicitado al Instituto Nacional Electoral (INE) 
que cancele el registro de Samuel García Sepúlveda como precandidato a la Presidencia de la 
República. El partido argumenta que García violó la constitución al ocupar el cargo de gobernador 
de Nuevo León y ser precandidato presidencial al mismo tiempo. La solicitud fue respaldada por 
las dirigencias nacionales del PRD y del PAN. Los líderes del PAN y del PRD, Marko Cortés y 
Jesús Zambrano, respectivamente, también exigieron la cancelación de la precandidatura de 
García. Los partidos argumentan que su regreso a la gubernatura es un "fraude a la ley". Por otro 
lado, el perredista Zambrano pidió la inhabilitación del gobernador por violar las normas de 
equidad de la contienda. 
 
INE castiga a precandidatos por actos anticipados de campaña 

(2023-12-01, Publimetro, Publimetro, . 6)  

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ha emitido seis medidas 
cautelares relacionadas con presuntos actos anticipados de campaña y violaciones a normas de 
propaganda electoral durante la precampaña del proceso electoral 2024. Entre las medidas, se 
incluye el reemplazo y la suspensión de promocionales de Xóchitl Gálvez Ruiz, precandidata de 
la coalición Frente Amplio Por México, que no mencionaban claramente su calidad de 
precandidata. También se ordenó a los partidos PAN y PRD reemplazar y detener la transmisión 
de promocionales de Samuel García Sepúlveda, por considerarlos promoción personalizada. Por 
otro lado, se rechazó la solicitud de retiro de promocionales de Claudia Sheinbaum Pardo, ya que 
se consideraron propios de la etapa de precampaña. 
 
Claudio X. González: 'Samuel García es otro peligro para México'; esto le respondió el 
precandidato 30 de noviembre - 2023 

(2023-12-01, Redacción, El gen Informativo de Tlaxcala TLAX(Sitio), )  

El empresario Claudio X. González y el precandidato Samuel García se enfrentaron en redes 
sociales por los hechos ocurridos en el Congreso de Nuevo León. González, impulsor de la 
candidatura de Xóchitl Gálvez a la Presidencia, retuiteó una publicación del expresidente del IFE, 
Luis Carlos Ugalde, sobre la irrupción de simpatizantes de García en el Congreso. Ugalde advirtió 
que podrían configurarse delitos de sedición o desorden público. González afirmó que García es 
un peligro para México. García respondió que el verdadero peligro es el PRIAN, acusando a 
González de financiar y dirigir la guerra sucia y de promover y defender asaltos armados. 
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PRD pide al INE la cancelación del registro de Samuel García como precandidato 
presidencial por violaciones constitucionales 

(2023-12-01, Redacción, Info Infusión DGO (sitio), )  

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) ha solicitado formalmente al Instituto Nacional 
Electoral (INE) la cancelación del registro de Samuel García como precandidato a la presidencia 
por Movimiento Ciudadano. El PRD alega que García, quien también es Gobernador de Nuevo 
León, ha violado la Constitución al ocupar ambos cargos simultáneamente. La solicitud se basa 
en la presunta utilización indebida de recursos públicos, violando los principios de neutralidad, 
imparcialidad y equidad en la contienda electoral. El PRD argumenta que los funcionarios no 
pueden utilizar recursos públicos para promoverse, especialmente en beneficio de su partido 
político. 
 
Samuel no tiene capacidad para gobernar, dice Morena; AMLO defiende a precandidato de 
MC 

(2023-12-01, Redacción, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

El presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena, Mario Martín Delgado Carrillo, ha 
acusado al gobernador de Nuevo León y precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano 
(MC), Samuel Alejandro García Sepúlveda, de usar grupos de choque en el Congreso local y 
representar lo peor de la vieja política. Delgado Carrillo afirmó que García Sepúlveda no tiene la 
capacidad para ser titular del Poder Ejecutivo Nacional. Por su parte, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador defendió a García Sepúlveda, argumentando que los ataques en su contra se 
deben a que no se unió al Frente Amplio por México (FAM). En otro contexto, la precandidata a 
la Presidencia de la República por la coalición "Fuerza y Corazón por México", Bertha Xóchitl 
Gálvez Ruiz, acusó a García Sepúlveda de tener a Nuevo León en una absoluta ingobernabilidad 
y de no propiciar el diálogo y el acuerdo con los partidos en el Congreso estatal. Gálvez Ruiz 
también criticó al presidente López Obrador por no respetar la Constitución. 
 
No hay pruebas de que el precandidato Samuel García insultase a una mujer en audio viral 
(2023-12-01, EFE, Mobil News NL (Sitio), )  

El audio viral de un hombre insultando a una mujer, que se ha atribuido al precandidato 
presidencial de México, Samuel García, ha sido desmentido. No hay pruebas de que García sea 
la persona en el audio, que se difundió por primera vez en 2018 sin ninguna referencia al político. 
Las imágenes que acompañan al audio son de dos grabaciones antiguas en las que García no 
insulta a ninguna mujer. García ha negado que sea su voz y ha acusado al empresario Claudio 
X. González de difundir un audio falso para desprestigiarlo. Aunque García ha sido señalado por 
actitudes machistas en el pasado, no hay evidencia de que esté involucrado en este audio en 
particular. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Aerolíneas Ejecutivas espera crecimiento de doble dígito 

(2023-12-01, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

Aerolíneas Ejecutivas, una aerolínea privada en México, espera un crecimiento en facturación 
del 8-10% para 2024, impulsado por la recuperación de México de la Categoría 1 en seguridad 
aérea. La aerolínea ha iniciado trámites ante la Administración Federal de Aviación (FAA) para 
poder utilizar tres nuevos aviones adquiridos en el mercado transfronterizo. A pesar de la 
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presencia de las Fuerzas Armadas en terminales donde la empresa opera, como el Aeropuerto 
de Toluca, el director general de la aerolínea, Alejandro Alonso, descarta impacto en la empresa. 
Alonso también destaca la necesidad de una política aeronáutica de Estado en México. 
 
La AMIS reporta 22,667 reclamaciones por Otis 

(2023-12-01, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 19)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha registrado 22,667 reclamaciones 
por daños causados por el huracán Otis en Guerrero, con un monto estimado de 28,103 millones 
de pesos. La mayoría de las reclamaciones corresponden a pólizas de seguro de daños, seguidas 
de seguros de autos. La AMIS estima que un tercio de las pérdidas por daños asegurados son 
de bienes habitacionales, con un valor de 7,717 millones de pesos. La infraestructura hotelera 
también ha sufrido daños, con 88 inmuebles cubiertos por riesgos hidrometereológicos. La AMIS 
ha emitido anticipos por un total de 844 millones de pesos para cubrir estos daños. La 
infraestructura del gobierno ha registrado al menos 2,924 millones de pesos en daños, según las 
primeras valuaciones. 
 
AMIS: sigue aumentando el costo de los estragos que provocó Otis 

(2023-12-01, Clara Zepeda, La Jornada, . 25)  

El huracán Otis se ha convertido en uno de los siniestros más costosos para la industria de 
seguros en México, según la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). Las 
indemnizaciones por los daños causados por el huracán en el estado de Guerrero han alcanzado 
los 28,103 millones de pesos (alrededor de 1,635.13 millones de dólares), lo que lo ubica como 
el tercer siniestro más caro para la industria. Este monto supera los daños cubiertos por los 
sismos de 2017 y se acerca al huracán Wilma de 2005. Casi un tercio de las pérdidas 
corresponden a daños en bienes habitacionales. AMIS ha recomendado a sus asegurados que 
no se dejen engañar por personas que se hacen pasar por ajustadores o empleados de la 
Asociación. 
 
Una Chaira en El Heraldo // El horror de la Guerra Sucia 

(2023-12-01, Fernanda Tapia, El Heraldo de México, . 10)  

El estado de Guerrero, en México, ha sido afectado por el huracán Otis, dejando a su paso 
destrucción y desplazados. Sin embargo, esta tragedia no es la única que ha sufrido el estado, 
ya que ha sido testigo de la guerra sucia durante décadas. Durante este período, el Ejército 
mexicano tuvo libertad para deshacerse de opositores políticos, desapareciendo a decenas de 
personas. Recientemente, se ha revelado que el Ejército arrojaba cuerpos al mar desde aviones 
en vuelo, con al menos 350 personas desaparecidas de esta manera. Esta información fue 
descubierta por los periodistas Jacinto Rodríguez Munguía y Pepe Reveles, y confirmada por una 
investigación del propio Ejército. Estos hechos deben ser conocidos y reflexionados para 
comprender la historia y cuestionar nuestra humanidad. 
 
España ayuda a damnificados 

(2023-12-01, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 12)  

La Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) ha donado 200 
mil euros en equipo e insumos médicos a los damnificados en Guerrero tras el huracán Otis. El 
embajador de España en México, Juan Duarte Cuadrado, entregó el donativo a la Secretaría de 
Marina, incluyendo insumos hospitalarios, potabilizadoras de agua y otros materiales. Duarte 
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Cuadrado destacó que España está dispuesta a seguir colaborando en la reconstrucción de la 
zona afectada. Además, expresó el deseo de la embajada de participar en el Tianguis Turístico 
programado en el puerto de Acapulco. La Secretaría de Marina informó que los recursos serán 
enviados de inmediato a Acapulco. 
 
Despegues Y Aterrizajes // Y sí aprender de las lecciones 

(2023-12-01, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 11)  

El Servicio de Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM) ha creado un departamento 
llamado Lecciones Aprendidas para compartir conocimientos y experiencias en la industria de la 
aviación. Este departamento busca mejorar la seguridad y eficiencia de los vuelos, aprendiendo 
de los errores y experiencias pasadas. La industria de la aviación ha experimentado cambios 
significativos este año, como la incursión de la SEDENA y Semar en el control de aeropuertos, la 
cancelación del cabotaje en las Reformas de la Ley de Aviación Civil y el regreso de la categoría 
1. A pesar de estos cambios, es importante seguir trabajando juntos para mejorar la industria y 
garantizar la seguridad de todos los involucrados. 
 
Reclamos por paso de Otis ascienden a 6 mil 317 mdp: AMIS 

(2023-12-01, 24 Horas, 24 Horas, . 16)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha reportado más de 4,607 reclamos 
por seguros de bienes habitacionales debido al paso del huracán Otis en Guerrero. Los daños 
estimados ascienden a 6,317 millones de pesos, pero las valuaciones aún están en curso y los 
números podrían aumentar. El número de vehículos asegurados con daños por Otis ha superado 
las 9,000 unidades, cubiertas tanto por pólizas con cobertura amplia como limitada. Además, se 
han generado avances en valuaciones y anticipos para mil 983 bienes asegurados 
correspondientes a empresas y otros giros de actividades económicas aseguradas. Las 
estimaciones de Otis lo colocan entre los siete eventos de mayor impacto para la industria 
aseguradora. 
 
Persiste la búsqueda 

(2023-12-01, Claudia Guerrero, Metro, . 14)  

La Secretaría de Marina (SEMAR) está llevando a cabo la búsqueda de 31 personas 
desaparecidas en embarcaciones hundidas o extraviadas en el puerto de Acapulco, tras el paso 
del Huracán Otis. El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que buzos especializados 
continúan buscando a las personas desaparecidas. Hasta el momento, se han recuperado 82 
embarcaciones en la Bahía de Acapulco y Puerto Marqués. La Fiscalía de Guerrero ha mantenido 
encuentros con los familiares de los desaparecidos para compartir detalles sobre las 
investigaciones y labores de rescate. 
 
En Acapulco hay 31 desaparecidos, admiten 

(2023-12-01, Redacción, La Razón de México, . 11)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que 31 personas están desaparecidas 
después del paso del huracán Otis, la mayoría de ellas se cree que están en el mar. La 
MarinaArmada de México, a través de un operativo especial, continúa la búsqueda de los 
desaparecidos. Además, el Presidente destacó que se ha restablecido el servicio de energía 
eléctrica al 100% y que el abasto de agua casi está regularizado. En cuanto a la violencia en el 
país, López Obrador reconoció que hay problemas con los homicidios, pero espera una 
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disminución del 20% al finalizar este año. Por otro lado, al clausurar los festejos por el 200 
aniversario del Heroico Colegio Militar, el Presidente destacó el carácter popular de las Fuerzas 
Armadas y la importancia de mantener la paz y la tranquilidad en el país. 
 
1 de cada 3 pesos en daños por Otis son de bienes habitacionales: AMIS 

(2023-12-01, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 11)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha recibido reclamaciones por un 
total de 28,103 millones de pesos tras el paso del huracán Otis. El 55% de las reclamaciones 
corresponden a pólizas de seguro de daños, mientras que el 45% son para seguros de autos. 
Las empresas, centros comerciales y restaurantes han reportado pérdidas estimadas en 9,112 
millones de pesos. La infraestructura hotelera también ha sufrido daños, con 88 hoteles cubiertos 
por Riesgos Hidrometeorológicos. La AMIS destaca que 1 de cada 3 pesos en daños por Otis 
proviene de bienes habitacionales. 
 
Agentes del INM son secuestrados 

(2023-12-01, Gilberto García, Uno más Uno, . 12)  

El miércoles pasado, siete agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) fueron secuestrados 
cerca del Aeropuerto Internacional de Cancún. Los secuestradores, que se cree que son 
miembros de un cártel del narcotráfico, amenazaron con matar a los agentes a menos que 
permitieran el tráfico de migrantes a través del aeropuerto y otros puntos de Quintana Roo. Las 
fuerzas federales, incluyendo a la Marina y la Guardia Nacional, liberaron a los agentes después 
de un enfrentamiento armado con los secuestradores. Este es el primer secuestro masivo de 
agentes migratorios en México. El INM ha intensificado las operaciones contra el tráfico de 
migrantes en la región, lo que podría haber llevado al secuestro. 
 
Más de 4 mil viviendas atendidas por aseguradoras en Guerrero 

(2023-12-01, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 14)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha atendido más de 4,600 reclamos 
de bienes habitacionales dañados en Guerrero tras el paso del huracán Otis, estimando pérdidas 
por 6,317 millones de pesos. Se espera que la cifra final pueda ser mayor. El huracán Otis podría 
ubicarse entre los tres huracanes más costosos en la historia del sector asegurador. Guerrero, 
estado con un bajo nivel de bienes inmuebles asegurados, se encuentra por debajo del promedio 
nacional. La AMIS ha registrado más de 9,000 vehículos asegurados con daños por Otis, y estima 
que 16,000 inmuebles asegurados podrían haber estado expuestos a daños en Acapulco. La 
Organización Meteorológica Mundial ha reportado un aumento de los desastres naturales en los 
últimos 50 años, lo que destaca la importancia de los seguros para minimizar pérdidas. La 
industria aseguradora en México tiene tres veces los recursos requeridos por la regulación de 
solvencia. 
 
Más de 7 mmdp por daños habitacionales tras paso de huracán 

(2023-12-01, Aida Ramírez, Ovaciones, . 21)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha recibido 22,667 reclamaciones 
por un total de 28,103 millones de pesos tras el paso del huracán Otis por Guerrero. Del total, el 
55% corresponden a pólizas de seguro de daños, mientras que el 45% corresponden a seguros 
de autos. Casi un tercio de las pérdidas estimadas por siniestros de daños se atribuyen a bienes 
habitacionales asegurados, con un valor de siete mil 717 millones de pesos. Además, 88 hoteles 
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recibirán cobertura por Riesgos Hidrometereológicos, con anticipos ya cubiertos por 844 millones 
de pesos. Otis ya ha superado los daños cubiertos por los sismos de 2019. 
 
SEDENA informa sobre las misiones de seguridad en el territorio nacional 
(2023-12-01, Redacción, El Independiente, . 17)  

El Secretario de la Defensa Nacional, General Luis Cresencio Sandoval González, informó sobre 
las misiones de seguridad llevadas a cabo en el territorio nacional. Durante este periodo, se 
desplegaron 286,494 efectivos, 30,061 vehículos, 416 aeronaves y 70 buques. Entre las misiones 
destacadas se encuentran los apoyos de seguridad de la Guardia Nacional, con 518 efectivos 
realizando operaciones de revisión en 72 aeropuertos y 27 aeródromos. Además, 100 efectivos 
del Ejército Mexicano llegaron a Tamaulipas para fortalecer el Estado de derecho y colaborar con 
las autoridades locales en la lucha contra la delincuencia organizada. Otros mil 29 elementos del 
Ejército Mexicano llegaron a Guanajuato para apoyar en las labores de seguridad en ocho 
municipios con altos índices delictivos. 

 
 

CMIC 
 
La reconstrucción de Acapulco requerirá 18 mil mdd: CMIC 

(2023-12-01, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,22)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estimó que la reconstrucción 
del Puerto de Acapulco, afectado por el huracán Otis, requerirá una inversión mayor a la 
destinada a la refinería de Dos Bocas en Tabasco. Se estima que la reconstrucción costará hasta 
18 mil millones de dólares. Además, se estima que 35 mil empleos formales y 40 mil informales 
serán perdidos, lo que llevaría a una crisis de empleo. Para apoyar la recuperación económica y 
la reactivación de empleos, se ha sugerido declarar a los municipios de Guerrero más afectados 
como zonas francas, donde se aplique la exención del cobro de impuestos. La solicitud ha sido 
planteada a la gobernadora. 
 
Tip...tip... 
(2023-12-01, Redacción, El Sol de Durango (sitio), )  
 

Se avecina la renovación en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
con la posibilidad de que un militar sea el próximo dirigente. 
 

Se inaugurará un lactario en el Museo Regional de Puebla, el primero en territorio poblano 

(2023-11-30, Redacción, Proyecto Cinco PUE (sitio), )  

El Centro INAH Puebla, en el Museo Regional, inaugurará el primer lactario de la institución en 
Puebla, México, el 30 de noviembre de 2023. La iniciativa fue desarrollada por especialistas del 
Centro INAH Puebla para reconocer la importancia de la lactancia materna y brindar a las mujeres 
lactantes un espacio adecuado. El lactario se establece como parte de un programa de 
transversalidad para garantizar los derechos humanos de las mujeres. La apertura del lactario se 
realizará en el marco de la campaña "16 días de activismo contra la violencia hacia las mujeres". 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción ha sido agradecida por su apoyo en 
la creación de este lactario. 
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Darán último adiós a empresario de la construcción, ultimado en Jiutepec 

(2023-11-30, Redacción, 24 Morelos (Sitio), )  

El miércoles por la mañana, Filemón Espinoza Tapia fue asesinado en un ataque armado en el 
Bulevar Cuauhnáhuac, cerca de la entrada a la colonia San José de Jiutepec. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha condenado el hecho y ha exigido a los 
tres niveles de Gobierno que actúen contra la inseguridad. La CMIC también ha expresado su 
solidaridad con la familia de Espinoza Tapia. Su hija ha compartido un mensaje de despedida en 
Facebook. 
 
Constructores de Morelos exigen seguridad y justicia 

(2023-11-30, Estrella Pedroza, La Jornada de Morelos MOR (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha condenado el asesinato 
de Filemón Espinosa Tapia, padre del excandidato por Movimiento Ciudadano a la presidencia 
municipal de Cuernavaca, César Espinoza. La CMIC exige a los tres niveles de gobierno que 
actúen contra la inseguridad que afecta a la ciudadanía y a los constructores. El ataque ocurrió 
la mañana del miércoles, cuando hombres armados dispararon contra Filiberto desde una 
motocicleta en movimiento. Los atacantes lograron escapar y Filiberto fue trasladado al hospital, 
donde falleció. Hasta el momento, ninguna autoridad ha informado sobre posibles detenciones. 

 
CMIC ESTATALES 

 
RESPALDAN CONSTRUCTORES DE LA CIUDAD PROYECTO DE INVERSIÓN HISTÓRICA 
PARA INFRAESTRUCTURA HIDRÁULICA Y SANITARIA 

(2023-11-30, Redacción, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Asociación de 
Constructores de Nuevo Laredo respaldaron al Gobierno Municipal y a la presidenta municipal 
Carmen Lilia Canturosas Villarreal por su aprobación de un proyecto de inversión para la 
ampliación y mejoramiento de los Sistemas de alcantarillado y saneamiento de la ciudad. La 
inversión de 81 millones de dólares, obtenida gracias a las gestiones de la alcaldesa, beneficiará 
a México y Estados Unidos, mejorando los servicios básicos y el impacto ambiental y de salud. 
Los recursos provienen de organismos internacionales, así como de los gobiernos estatal y 
federal. Los presidentes de la CMIC y de la Asociación de Constructores destacaron la 
importancia de esta inversión y el liderazgo de la presidenta municipal. 
 
Costo de la construcción aumentó un 12% en Ensenada: CMIC 

(2023-11-30, Jayme García, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

Héctor Ramos García, vocero de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Ensenada, informó que los materiales de construcción han experimentado un aumento 
del 12% este año, lo que ha llevado a un incremento en el costo de las obras. Los materiales más 
afectados fueron el cemento y los plásticos, como las tuberías. A pesar de esto, Ramos García 
señaló que los precios de las obras públicas no han aumentado, ya que las licitaciones suelen 
considerar incrementos. En cuanto a las expectativas para 2024, se espera un año positivo para 
el sector de la construcción. 
 
Industria de la construcción: principales avances de Querétaro en el 2024 

(2023-12-01, Paulina Rosales, Líder Empresarial AGS (sitio), )  
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La industria de la construcción en Querétaro experimentó un crecimiento del 3.4% al cierre de 
agosto de 2023, destacando obras de edificación, electricidad y telecomunicaciones. Según la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, se espera un 
crecimiento del 10% al 15% en el estado para el 2023, impulsado por un aumento en la obra 
pública estatal. En 2022, la inversión en obra privada representaba el 91% de las obras de la 
CMIC Querétaro, pero en 2023 se duplicó el porcentaje de obra pública, alcanzando el 18%. El 
fenómeno del nearshoring ha propiciado el crecimiento de la obra industrial y fomentado la 
especialización en el gremio. 
 
Industrias de la CMIC Puebla participan en reconstrucción tras Otis 

(2023-12-01, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla confirmó que 
empresas participan en los trabajos de reconstrucción en Acapulco y comunidades afectadas por 
el huracán Otis en especial departamentos y hoteles en la costera. El presidente de la CMIC 
Puebla, Gustavo Vargas Constantini, detalló que desde mediados de mes diversas constructoras 
y su personal trabajan para las labores de reconstrucción, al contar con la capacidad técnica y 
trabajadores para cumplir con las necesidades, luego de que el meteoro implicó daños 
comparables a otros siniestros, como el sismo de septiembre del 2017: "Desafortunadamente 
esta tragedia también implica que haya trabajo para los constructores". 
 
Cimentar el éxito en Querétaro: principales obras de 2024 

(2023-12-01, Paulina Rosales, Líder Empresarial AGS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, presidida por 
Óscar Hale Palacios, ha registrado importantes inversiones para obras sociales, infraestructura 
carretera y urbanización en 2023. Se espera que una de las inversiones clave para 2024 esté en 
la consolidación de proyectos de infraestructura energética. En cuanto a la actividad industrial, la 
construcción ha experimentado un crecimiento del 19.5% a tasa anual en Querétaro, según datos 
del INEGI. Para 2024, se espera que algunas de las obras más importantes se centren en la 
construcción de infraestructura energética. 
 
Piden a Jiménez no olvidar La Laguna 

(2023-12-01, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El sector empresarial de la región de La Laguna en Coahuila ha pedido al nuevo gobernador, 
Manolo Jiménez Salinas, que mantenga las condiciones de seguridad y atracción de inversiones 
para mantener el liderazgo del estado en formalidad y generación de empleo. El presidente del 
Consejo Lagunero de la Iniciativa Privada (CLIP), Rodolfo Silva Rosales, solicitó que no se 
incrementen los impuestos, especialmente debido a la recuperación económica necesaria tras la 
pandemia. Mariano Serna Muñoz, presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), pidió 
que se mantenga la certeza jurídica para fomentar el crecimiento y el bienestar. Donato Gutiérrez 
Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
expresó la esperanza de que el nuevo gobierno se mantenga cercano al sector empresarial, como 
lo hizo el gobernador saliente, Miguel Ángel Riquelme. Gutiérrez también propuso que el 1% de 
aumento en el Impuesto Sobre Nóminas (ISN) se destine a obras de infraestructura y desarrollo 
económico. 
 
Más obras impulsan empleo en sector construcción de NL 
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(2023-11-30, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El sector de la construcción en Nuevo León ha experimentado un crecimiento del 45.8% en la 
generación de empleos en comparación con el mismo mes del año pasado. Esto se debe a la 
puesta en marcha de obras públicas y privadas, como las líneas del Metro y parques industriales, 
que han impulsado la expansión de empresas y la creación de empleos. La construcción ha 
superado a otros sectores en la generación de nuevas empresas, con un total de 4,017 
compañías creadas en octubre de este año, un 45% del total. Además, el sector de la 
construcción ha registrado un aumento en los salarios, convirtiéndose en uno de los sectores con 
mayor repunte salarial en Nuevo León. Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el estado, ha destacado la importancia 
de este crecimiento para la economía del estado. 
 
Asegura CMIC que obras de ASL tienen avances del 77% 

(2023-11-30, Redacción, Durango Press DGO (Sitio), )  

Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en La Laguna, ha informado que las obras del proyecto Agua Saludable 
para La Laguna (ASL) tienen un avance global del 77%. Sin embargo, los megatanques que 
distribuirán el agua solo tienen un 5% de avance. Gutiérrez considera que es poco probable que 
las obras estén listas para el 21 de diciembre, la fecha límite acordada con el presidente de la 
República. Aunque los megatanques están en construcción, su bajo avance indica que no estarán 
listos para distribuir agua en los tres municipios más importantes de la región. Además, Gutiérrez 
señala que se necesita una inversión millonaria para sustituir las redes de agua en los diferentes 
municipios y evitar el desperdicio de agua. A pesar de estos desafíos, se espera que la obra 
concluya satisfactoriamente el 21 de diciembre. 
 
Muere un empresario tras ataque a tiros en Jiutepec 

(2023-11-30, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

Un empresario de la construcción, Filiberto "N", fue asesinado a tiros en Jiutepec, Morelos, 
México. El crimen ocurrió cuando la víctima se detuvo en un semáforo y fue atacado por dos 
hombres en moto. Filiberto fue trasladado a un hospital, donde falleció. La Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) de Morelos lamentó y condenó el asesinato, exigiendo 
a los tres niveles de gobierno que actúen contra la inseguridad en la región. La CMIC expresó 
sus condolencias a la familia de Filiberto. 
 
Industrias de la CMIC Puebla participan en reconstrucción tras Otis 

(2023-11-30, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla ha confirmado que 
empresas locales están participando en los trabajos de reconstrucción en Acapulco y las 
comunidades afectadas por el huracán Otis. El Presidente de la CMIC Puebla, Gustavo Vargas 
Constantini, señaló que estas empresas cuentan con la capacidad técnica y trabajadores 
necesarios para cumplir con las necesidades de reconstrucción. Vargas Constantini también 
destacó que las empresas poblanas participarán en las licitaciones emitidas por el Gobierno de 
Guerrero y los municipios para la reconstrucción de infraestructura. Además, señaló que la 
contingencia natural ha impulsado el sector de la construcción, generando más dinamismo en lo 
que resta del año y en los próximos años. 
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Evalúan avances de los proyectos prioritarios del IMPLAN Torreón 

(2023-11-30, El Sol de la Laguna, Miguel Ángel Campos Pacheco, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

En los avances del Programa de Desarrollo Digital "Torreón Smart City", se dio a conocer que se 
cuenta con la información suficiente para emprender acciones a corto y mediano plazo para 
convertir al municipio en una ciudad inteligente, como la conformación de la agencia de 
información digital, la plataforma única de trámites, centros de innovación del conocimiento, el 
estudio para la gestión de residuos sólidos urbanos y la aplicación de atención a emergencias y 
alertas ciudadanas, además de proyectos de alcance metropolitano como el de impulsar un 
sistema de emprendimiento de La Laguna, entre otros. Como último punto del orden del día fue 
presentado el Presupuesto 2024 del IMPLAN, y al final se dio a conocer que fueron electos como 
nuevos consejeros para el periodo 2024-2027, Jorge Reyes de la iniciativa privada, Claudia 
Leticia Landázuri Aldape de los organismos no gubernamentales, Mayra Puentes Hernández del 
sector universitario, así como Donato Gutiérrez Gutiérrez y Mario Alberto Talamás Murra de la 
industria de la construcción. 
 
CMIC en Puebla colaboran para reconstruir el puerto de Acapulco 

(2023-11-30, Redacción, Lo de Hoy PUE (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla anunció que 
empresas afiliadas están colaborando en la reconstrucción de Acapulco, afectado por el huracán 
Otis en septiembre pasado. Las constructoras poblanas están trabajando en la reconstrucción de 
departamentos y hoteles en la costera y algunas colonias. Se espera que participen en 
licitaciones emitidas por el Gobierno del Estado de Guerrero y los municipios para la 
reconstrucción de infraestructura. Sin embargo, se estima que se requerirá mucho tiempo para 
regresar a la normalidad en Acapulco, que sufrió pérdidas millonarias. El sector hotelero está 
tratando de acelerar los trabajos de reconstrucción antes de las vacaciones decembrinas. 
 
Firman convenio de colaboración entre Educación, empresarios y Sedena 

(2023-11-30, Redacción, Durango Press DGO (Sitio), )  

La Subjefatura de Educación Especial en La Laguna ha firmado un convenio de colaboración 
para usar un edificio en desuso como un centro de Iniciación a la Ciencia, las Artes y la Tecnología 
(CICAyT) para alumnos con aptitudes sobresalientes. La iniciativa busca visibilizar la 
discapacidad y los diferentes trastornos como parte de la vida diaria. El convenio fue firmado por 
varias instituciones, incluyendo la Secretaría de Educación, la Cámara Nacional de la Industria 
de la Construcción (CMIC), el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el 
Instituto de Estudios Superiores de Educación Normal "General Lázaro Cárdenas del Río", la 
Cámara Nacional de Comercio y el 72 Batallón de Infantería de la Sedena. El Presidente de la 
CMIC, Donato Gutiérrez, destacó la importancia de este convenio para mejorar las condiciones 
del edificio para los niños que requieren educación especial. 
 
Colaboración entre Villa de Reyes y CMIC para potenciar el desarrollo local 
(2023-11-30, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El presidente municipal, Daniel Lagunas, se reunió con representantes de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción de San Luis Potosí (CMIC SLP) para discutir oportunidades 
de colaboración. La CMIC SLP mostró su disposición para apoyar el crecimiento industrial y 
académico de Villa de Reyes, especialmente en el sector de la construcción y la vivienda. Ambas 
partes acordaron seguir dialogando para fortalecer el desarrollo sostenido del municipio, 
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enfocándose en proyectos que beneficien a la comunidad local. Esta colaboración subraya la 
importancia del trabajo conjunto y el respeto a la normatividad para un desarrollo equilibrado y 
sostenible en Villa de Reyes. 
 
REFRENDAN LA SICT Y LA CMIC IMPULSAR PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA 

(2023-11-30, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha firmado un acta de 
constitución de la Comisión Mixta con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Chihuahua. Esta comisión tiene como objetivo promover la coordinación entre la SICT 
y la CMIC para impulsar proyectos de infraestructura en el estado de Chihuahua. La firma fue 
encabezada por Sergio González Rojo, director general del Centro SICT Chihuahua, y Julio 
César Mercado Rodríguez, Presidente de la CMIC Chihuahua. La comisión busca promover la 
participación de las empresas constructoras afiliadas a la CMIC en los proyectos de la SICT y 
fomentar alianzas con otras empresas del estado. 
 
Recupera sector de la construcción un 12.3% de empleos 

(2023-11-30, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, informó que el sector de la construcción en Chihuahua ha ganado 5,100 
empleos formales entre enero y julio de 2022, una recuperación del 12.3% en comparación con 
el mismo período del año anterior. Durante una reunión con el director general de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social (STPS), Carlos Yadir Ramos Orduño, se discutió el fortalecimiento 
de la política laboral y el programa Verificación Laboral Voluntaria. Se espera un crecimiento del 
16% en el sector de la construcción al final de 2022, superando el rezago causado por la 
pandemia. La colaboración entre los empresarios y la STPS es fundamental para promover un 
entorno laboral justo y productivo. 
 
Tras huracán Otis, CMIC en Puebla colabora para reconstruir el puerto de Acapulco 

(2023-11-30, Alma Méndez, Diario Puntual PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla ha anunciado que 
empresas afiliadas están colaborando en la reconstrucción de Acapulco, que fue afectado por el 
huracán Otis en septiembre. Las constructoras poblanas participarán en licitaciones emitidas por 
el Gobierno del Estado de Guerrero y los municipios para la reconstrucción de infraestructura. Se 
estima que el proceso de reconstrucción llevará mucho tiempo, debido a las pérdidas millonarias 
sufridas y la necesidad de acelerar los trabajos antes de las vacaciones de diciembre. 
 
Constructores de Quintana Roo Pedirán Mayores Oportunidades de Participar en Obras en 
el 2024 

(2023-11-30, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana Roo, 
representada por Ulises Morales Estrada, ha solicitado a las autoridades la oportunidad de que 
las empresas locales obtengan contratos de adjudicación en 2024. La industria de la construcción 
en el estado ha enfrentado dificultades económicas debido a la falta de oportunidades en 
proyectos estatales y federales. A pesar de la inversión del gobierno federal en la entidad, la 
industria no ha logrado recuperar los niveles de operación anteriores a la pandemia. La CMIC 
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busca evitar dificultades económicas y suspensión de operaciones, especialmente para micro y 
pequeñas empresas. 
 
Pasó el 30 de noviembre y todo igual en AHMSA 

(2023-11-30, El Eventual, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Hoy Coahuila entra a una nueva etapa, toma protesta como gobernador Manolo Jiménez Salinas, 
para el sector privado regional, eso representa que nuevos aires van a soplar en la entidad y 
tienen los ojos puestos en conocer sus primeras declaraciones como gobernador. Eugenio 
Williamson Iribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción, no 

quita el dedo del renglón al señalar que tiene confianza que se tome en cuenta a la región centro, 
desde el primer día de su gobierno el nuevo gobernador recuerde esta parte de Coahuila. 
 
Refuerza CMIC vinculación con futuros ingenieros 

(2023-11-30, Redacción, Infobaja BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha participado en la "Expo 
Feria de Ingeniero Civil Nacional 2023", organizada por la Universidad Autónoma de Baja 
California (UABC), unidad Valle de las Palmas. Gabriel Vizcaíno, presidente de CMIC, delegación 
Tijuana, Tecate y Rosarito, destacó la importancia de que los estudiantes conozcan la cámara y 
sus actividades, ya que son los futuros constructores e ingenieros. La CMIC instaló un módulo 
informativo en la Expo, donde se explicó a los estudiantes los beneficios de ser miembro de la 
cámara. Vizcaíno también mencionó la posibilidad de firmar un convenio de educación dual con 
UABC, permitiendo a los estudiantes adquirir experiencia práctica en empresas agremiadas. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Nuevo León, en el limbo 

(2023-12-01, Ángel Charles, Reforma, . 1)  

El estado de Nuevo León se encuentra en una situación de incertidumbre y amenaza de 
ingobernabilidad debido a la disputa entre Luis Orozco y Javier Navarro sobre quién asumirá el 
cargo de Gobernador interino. Se prevén tres escenarios posibles: uno en el que ambos se 
disputen el cargo, lo que podría generar conflictos violentos; otro en el que se solicite la 
desaparición de poderes y se nombre un Gobernador provisional; y un último escenario en el que 
se llegue a una negociación política para resolver la crisis constitucional. 
 
Nuevo León, en crisis política por licencia de Samuel García 

(2023-12-01, Luis Carlos Rodríguez, El Universal, . 1,6)  

La licencia de Samuel García para ser precandidato presidencial ha generado una crisis política 
en Nuevo León debido a la disputa sobre quién será el gobernador interino a partir del 2 de 
diciembre. García advirtió que no permitirá un gobernador interino espurio, mientras que el 
presidente del Congreso de Nuevo León afirmó que si no quiere que el Congreso nombre a un 
interino, simplemente no debería irse. La tensión aumenta por el posible enfrentamiento entre el 
vicefiscal Luis Enrique Orozco y el secretario general de Gobierno, Javier Navarro. 
 
Hamas libera a Ilana, mexicana secuestrada 

(2023-12-01, Verónica Mondragón, Excélsior, . 1,28)  

La mexicana llana Gritzewsky fue liberada después de 54 días de estar secuestrada por el grupo 
terrorista Hamas en la Franja de Gaza. Ocho prisioneros fueron liberados junto con ella como 
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parte de las negociaciones durante la tregua entre Israel y Hamas. Aún se desconoce la situación 
de Orión Hernández, otro mexicano retenido por Hamas. 
 
Samuel: “voy abajo 20 puntos, pero en febrero seré primero” 

(2023-12-01, Eduardo Mendieta, Milenio Diario, . 1,6,7)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, afirmó que para enero o febrero de 2024, liderará 
las encuestas en su precampaña por la Presidencia de la República. Actualmente se encuentra 
en segundo lugar, detrás de Claudia Sheinbaum de Morena. García acusó a los diputados de 
desacato por no respetar las resoluciones de dos jueces federales en la designación del 
gobernador interino y atribuyó las maniobras a PRI y PAN. Además, aseguró que líderes políticos 
como Alejandro Moreno, Marko Cortés, Vicente Fox y Claudio X González están preocupados 
porque 2024 será su última elección. 
 
Desmantelan red de fraudes del CJNC con tiempos compartidos 

(2023-12-01, Dora Villanueva, La Jornada, . 1,16)  

La Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) del Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos ha congelado los bienes de tres personas y 13 empresas mexicanas vinculadas al cártel 
Jalisco Nueva Generación (CNG) por su participación en redes de fraude en propiedades de 
tiempo compartido. Estas personas y empresas están relacionadas con el fraude de tiempo 
compartido liderado por el CNG, que genera ingresos para su empresa criminal multifacética a 
través de esta red. La mayoría de los ilícitos fueron cometidos en Puerto Vallarta, y los principales 
blancos de los timos eran estadounidenses jubilados. 
 
Impulsa lVA repunte de 23.2% en recaudación 

(2023-12-01, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

La recaudación tributaria en México tuvo un aumento sin precedentes en octubre, con un 
incremento real anual de 23.2%, el más alto en los últimos seis meses y el mayor para un décimo 
mes desde que hay registros. Esto se debe a las alzas considerables en el IVA, IEPS e ISR, 
siendo el IVA el principal motor con un crecimiento del 51.9% en su captación. A pesar de este 
aumento, los ingresos tributarios en el año fueron inferiores a lo programado. 
 
Se crearon 829, 566 empleos informales y se perdieron 508, 086 formales 

(2023-12-01, Gerardo Hernández, El Economista, . 1,4,5)  

En octubre, la tasa de desempleo en México se redujo a 2.7%, pero la creación de empleo se 
concentró en la economía informal, lo que provocó un aumento en la tasa de informalidad laboral 
al 55.4%. A pesar de la reducción del desempleo, la informalidad laboral sigue siendo un 
problema estructural en el país. 
 
EU sanciona a proveedor del municipio de Tlaquepaque 

(2023-12-01, Rafael Ramírez, El Sol de México, . 1,4)  

La Oficina de Control de Activos en el Extranjero (OFAC) de Estados Unidos ha bloqueado 
cuentas y propiedades de tres personas y 13 empresas en México vinculadas a la red de fraude 
de tiempos compartidos del Cártel Jalisco Nueva Generación (CING). Una de las empresas 
sancionadas, Banlu Comercializadora S.A. de CV, firmó contratos con el Ayuntamiento de 
Tlaquepaque en 2019. El FBI ha recibido más de 600 quejas de víctimas estafadas por un total 
de 39.6 millones de dólares relacionadas con tiempos compartidos en México. 
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Crece en NL crisis de gobernabilidad 

(2023-12-01, Iván E. Saldaña, El Heraldo de México, . 1,26)  

El aún gobernador de Nuevo León, Samuel García, se niega a reconocer a Luis Enrique Orozco 
como gobernador interino y acusa a seguidores del PRIAN de la toma violenta del Congreso 
local. El presidente Andrés Manuel López Obrador considera que los ataques contra García son 
por motivos electorales y por restarle votos a la candidata de oposición. Se presentó una denuncia 
por la toma de la tribuna y se realizarán investigaciones para fincar responsabilidades. 
 
A cinco años de AMLO 

(2023-12-01, Carlos Montesinos, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,13,12)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inicia una serie de inauguraciones de sus proyectos 
estrella al cumplir cinco años en el poder y con la sucesión presidencial en marcha. Estas 
inauguraciones incluyen el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto de Tulum, la primera 
etapa del Tren Maya y el Tren del Istmo, entre otros. Expertos mencionan que estas 
inauguraciones cumplen las promesas hechas al inicio de su administración y tienen un impacto 
simbólico en el punto culminante de su sexenio. Sin embargo, también se critica que estas obras 
pueden ser mediáticas pero no resolver los problemas reales del país. 
 
Migrantes dan nuevo rostro a la CDMX 

(2023-12-01, Ángel Ortiz, Armando Yeferson, 24 Horas, . 1,8)  

En la Ciudad de México, la presencia de migrantes extranjeros se ha vuelto cada vez más común 
en zonas como Buenavista, Iztapalapa y la Central Camionera Norte. Han transformado el rostro 
urbano de la ciudad, trabajando, consumiendo en comercios y buscando señal de internet. El 
número de solicitantes de asilo en la capital se ha duplicado en el último año, alcanzando los 28 
mil. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Veranda // Acierto y retos para el aeropuerto de Tulum 

(2023-12-01, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inauguró el nuevo Aeropuerto 
Internacional de Tulum, que se espera que obtenga los permisos para recibir vuelos 
internacionales en las próximas semanas. Aerolíneas como Delta, United y American Airlines 
planean volar a Tulum a partir del tercer mes del próximo año. Se espera que el nuevo aeropuerto, 
con una capacidad para 5.5 millones de pasajeros anuales, tenga un efecto incremental en el 
turismo de Quintana Roo, aunque también podría quitarle viajeros al Aeropuerto Internacional de 
Cancún, que recibe más de 30 millones de pasajeros al año. 
 
Desde el Piso de Remates // Crecen quejas por impuesto de 2% a apps de reparto 

(2023-12-01, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Organismos empresariales se oponen al impuesto de 2% a las aplicaciones de reparto de comida 
propuesto en la reforma al Código Fiscal de la Ciudad de México, argumentando que ya se paga 
el uso o aprovechamiento de la infraestructura de la ciudad a través de otros impuestos. La SCJN 
deberá resolver sobre el amparo presentado por Uber Eats, y si se considera constitucional, 
podría afectar a las empresas de reparto, los repartidores, los restaurantes y los consumidores. 
 
Coordenadas // A cinco años 

(2023-12-01, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  
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Hace cinco años comenzó el gobierno del presidente López Obrador, un periodo marcado por 
turbulencias políticas, un desempeño económico desigual y contrastes en la política social. Por 
un lado, se ha registrado un incremento histórico en los salarios reales, con un aumento real del 
salario mínimo superior al 110%. Por otro lado, la población carente de acceso a los servicios de 
salud ha aumentado de 20.1 millones de personas en 2018 a 50.4 millones en 2022. Además, la 
inversión productiva ha experimentado etapas contrastantes, con una caída del 14.4% en los 
primeros dos años y un aumento del 32.9% desde 2020. Por último, los analistas señalan que la 
falta de Estado de derecho y la incertidumbre política han obstaculizado el crecimiento económico 
del país. 
 
 
La Gran Depresión // Sexto año de gobierno 

(2023-12-01, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Hoy se cumplen cinco años desde que Andrés Manuel López Obrador asumió el poder 
presidencial en México. Sin embargo, se argumenta que su tiempo de gobierno comenzó antes, 
con la cancelación del aeropuerto de Texcoco, y que continuará después de su mandato legal. A 
pesar de esto, López Obrador tiene solo 10 meses restantes en su mandato. Durante su tiempo 
en el poder, la economía mexicana ha experimentado un crecimiento negativo per cápita, lo que 
ha llevado a un aumento en la pobreza. El sexto año de gobierno será un período intenso, ya que 
López Obrador intentará dejar su marca antes de dejar el poder. 
 
Ricos Y Poderosos // IFT, resolución histórica 

(2023-12-01, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)  

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha emitido una resolución histórica en la que 
declara culpables a Telmex y Telnor, las principales operadoras de telecomunicaciones en 
México, por prácticas monopólicas relativas. El IFT multó a Telmex con 262 millones 220 mil 
pesos y a Telnor con 9 millones 330 mil pesos. Esta resolución es importante porque demuestra 
que el Agente Económico Preponderante en Telecomunicaciones (AEPT) ha utilizado su poder 
en el mercado para impedir el acceso de sus competidores, lo que afecta a los consumidores. 
Esta decisión del IFT es un paso importante para aumentar la competencia en el sector de las 
telecomunicaciones en México. 
 
Corporativo// Rebasan expectativas 

(2023-12-01, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Según el Cuarto Informe sobre el Acuerdo Nacional para la Nueva Economía del Plástico, la 
industria del reciclaje en México ha superado las expectativas establecidas en 2019. Las 
empresas han logrado avances en el acopio y reciclaje de residuos, dejando de producir 200,000 
toneladas de productos plásticos. Además, se han realizado inversiones de más de $5,400 
millones de dólares en infraestructura para el reciclaje de plástico. A pesar de estos avances, aún 
se espera la aprobación de la Ley General de Economía Circular en el Congreso para apoyar la 
economía circular. 
 
Bitácora del Director // Ingobernabilidad 

(2023-12-01, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La situación política en Nuevo León se ha vuelto caótica, con la clase política más preocupada 
por sus propios intereses que por resolver los problemas del estado. El gobernador Samuel 
García ha incumplido su promesa de no repetir la historia de Jaime Rodríguez Calderón, El 
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Bronco, quien dejó la gubernatura para ser candidato presidencial en 2018. La decisión de García 
de ser candidato ha llevado a una lucha de poder entre los partidos políticos, con la mayoría 
opositora en el Congreso nombrando a un vicefiscal como gobernador interino. En respuesta, 
una turba encabezada por personajes de Movimiento Ciudadano (MC) irrumpió en el salón de 
sesiones del Congreso, recordando incidentes graves de violación al espacio parlamentario. La 
situación podría llevar a un estado de facto con dos gobernadores, lo que sería un festín para la 
delincuencia y una mala señal para las empresas que han invertido en el estado. La clase política 
ha demostrado su egoísmo, ambición y falta de responsabilidad, con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador tomando partido por García y los líderes opositores Marko Cortés y Alejandro 
Moreno sin ofrecer una solución que beneficie a los neoleoneses. 
 
Análisis Superior // Monopolio en telecomunicaciones 

(2023-12-01, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El pleno del IFT ha declarado que Telmex y Telnor son responsables de prácticas monopólicas, 
fijando multas de más de 262 millones de pesos y 9.3 millones de pesos, respectivamente. Esta 
resolución es relevante porque declara la red de acceso de Telmex y Telnor como un insumo 
esencial, y es la primera vez que el IFT toma una resolución de competencia económica en 
telecomunicaciones. Grupo Televisa ha sido reconocido como la víctima de estas prácticas 
monopólicas. Telmex y Telnor han impugnado la multa a través de un amparo, argumentando 
que la autoridad investigadora no logró probar las presuntas prácticas monopólicas. El caso se 
resolverá ante la SCJN. 
 
La Quinta Transformación // Morena en el Edomex 

(2023-12-01, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El partido Morena en el Estado de México se está reorganizando tras la salida de Higinio Martínez 
del gabinete de Delfina Gómez, con la senadora Martha Guerrero aspirando a la presidencia 
municipal de Los Reyes La Paz y el alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis, disputando la 
candidatura al Senado con Luis Humberto Montaño. Sin embargo, Vilchis es uno de los 
presidentes municipales peor evaluados y corre el riesgo de perder Ecatepec. Además, se espera 
la incorporación al Partido Verde del senador Eruviel Ávila, lo que podría atraer votos en varios 
municipios. 

 

Historias De NegoCEOs // Claudia fue a Palacio a ver candidaturas con AMLO 

(2023-12-01, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum entregó una lista de candidatos de Morena, el 
Verde y el PT para la Cámara de Diputados y el Senado al presidente Andrés Manuel López 
Obrador durante su visita a Palacio Nacional. Aunque López Obrador afirmó que la visita fue 
amistosa y no dio ninguna recomendación a Sheinbaum, se discutió política electoral. Sheinbaum 
se sorprendió al recibir una lista de perfiles que le entregó Marcelo Ebrard, y se le pidió que 
incluyera a casi todos ellos. La negociación se ha complicado debido a las cuotas de diferentes 
líderes de Morena y a la inclusión de exgobernadores de oposición. 
 
Duda Razonable // Lo dicho, las bolas y el engrudo de Dante 

(2023-12-01, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El partido Movimiento Ciudadano (MC) se enfrenta a un desastre político en Nuevo León después 
de que Samuel García, su candidato a la Presidencia, solicitara una licencia para separarse de 
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su cargo como gobernador del estado. Esto permite a la oposición en el Congreso neolonés elegir 
a su sucesor, lo que podría perjudicar a MC. El secretismo de Dante Delgado, líder de MC, en su 
acuerdo con Marcelo Ebrard para que el partido fuera su tabla de salvación, ha ofendido a varios 
miembros del partido y ha permitido a Samuel García construir la idea de su candidatura 
presidencial. Sin embargo, este desastre político podría llevar a MC a quedarse sin el candidato 
a la Presidencia al que ya le habían invertido dinero y esfuerzo. 
 
Estrictamente Personal // Los secretos del fosfo. 
(2023-12-01, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, intentó evitar la votación para elegir un 
gobernador interino en el Congreso enviando turbas de Movimiento Ciudadano para asaltar el 
edificio. A pesar de sus intentos, Luis Orozco fue designado como interino, lo que enfureció a 
García. Orozco, quien había colaborado con García en una campaña contra el encargado del 
despacho de la fiscalía estatal, Pedro Arce, fue criticado por su papel en la investigación de la 
muerte de Debanhi Escobar en 2021. La relación entre García y el presidente López Obrador se 
ha deteriorado, y García ha sido utilizado como un esquirol en la contienda presidencial para 
dividir el voto de las clases medias. 
 
En Privado // Cinco años y homicidios: compromiso incumplido 

(2023-12-01, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador cumple cinco años de gobierno, a 10 meses de terminarlo, y es un 
buen momento para hacer un balance de sus principales promesas y resultados. Una de las 
promesas más emblemáticas fue acabar con la violencia, pero el número de homicidios ha 
superado los 173 mil durante su gobierno, más que cualquier otro presidente anterior. Otro 
compromiso incumplido es el de los desaparecidos. Además, López Obrador no ha celebrado su 
quinto aniversario con un informe, como ha hecho en otras ocasiones. En cuanto a las elecciones, 
se espera que la oposición sea más fuerte en 2024. 
 
En Petit Comité // El preámbulo de las batallas por venir 

(2023-12-01, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 36)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, está enfrascado en una incertidumbre legal y 
política debido a la falta de acuerdos para nombrar a un gobernador interino mientras se postula 
para la Presidencia. La designación de un gobernador interino por parte del Congreso local ha 
llevado a García a impugnar la decisión, lo que podría poner en peligro su candidatura 
presidencial. Esto se suma a la violencia que se desató en el Congreso cuando grupos de choque 
presuntamente ligados a Movimiento Ciudadano asaltaron el edificio. 
 
Activo Empresarial // IFT obliga desbloquear celulares; ¿jugaría futbol en una cancha 
dispareja? 

(2023-12-01, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha lanzado los Lineamientos para el Desbloqueo 
de Celulares en México, con el objetivo de permitir a los usuarios cambiar de compañía telefónica 
sin restricciones, incluso si aún están pagando por el teléfono. Esta medida busca fomentar la 
competencia en el mercado de telecomunicaciones y beneficiar a los consumidores. 
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Nombres, Nombres y... Nombres // Camina electricidad solar para IP, energía real por 150 
mw, 70 mdd y Riverstone nodal 
(2023-12-01, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

Energía Real, una empresa especializada en energía renovable, ha experimentado un 
crecimiento significativo en los últimos años, pasando de 8 MW en 2021 a 83 MW en la actualidad. 
La empresa, fundada por Santiago Villagómez, ha invertido 70 millones de dólares y espera 
alcanzar los 150 MW para 2024. Energía Real cuenta con el respaldo de inversionistas como el 
fondo Riverstone, que ha inyectado 1,500 millones de pesos en la empresa. Entre los clientes de 
Energía Real se encuentran empresas como 7 Eleven, Subway, Cinépolis, Intel, Prologis y Thor 
Urbana. La empresa también ofrece baterías que garantizan un suministro eléctrico continuo. 
 
Cuenta Corriente // Política industrial digital. 
(2023-12-01, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Instituto Nacional para el Desarrollo Industrial y la Transformación Digital (Inadi) presentará 
una investigación sobre una Política Industrial del Futuro (PIF) en el Club de Industriales, 
encabezada por el presidente del CCE, Francisco Cervantes, y José Abugaber, de la Concamin. 
La propuesta, entregada a los aspirantes presidenciales, busca impulsar la integración de México 
en la Revolución Industrial Digital. La PIF incluye temas como la digitalización de la cadena de 
valor, la automatización y robótica colaborativa de procesos, el desarrollo de capital humano y la 
eficiencia energética. La multa impuesta a Telmex y Telnor por el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (FT) ha sido generada por la representación legal de Televisa Izzi, que 
denunció violaciones a las reglas asimétricas impuestas en materia de compartición e 
infraestructura. 
 
Jaque Mate // Corazón de Samuel 
(2023-12-01, Sergio Sarmiento, Reforma, . 12)  

El presidente López Obrador ha reconocido que Samuel García, gobernador de Nuevo León y 
candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, puede atraer un respaldo importante de la 
clase media, quitando votos a la oposición. Esta candidatura beneficia los planes de AMLO de 
lograr una mayoría calificada en el Congreso para cambiar la Constitución y eliminar la autonomía 
del Poder Judicial. Samuel, dispuesto a hacer el trabajo sucio del presidente, ha utilizado tácticas 
cuestionables, como obtener un amparo para nombrar un gobernador interino. Sin embargo, su 
aspiración real es desplazar a Xóchitl Gálvez del segundo lugar, ya que regresar a Nuevo León 
es inevitable, dado que no ganará la presidencia. 
 
Día con Día // Kissinger a los cien 

(2023-12-01, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Henry Kissinger, ex Secretario de Estado de Estados Unidos, murió a los 98 años, pero hasta el 
final estuvo pensando en el futuro y en la posibilidad de una III Guerra Mundial entre Estados 
Unidos y China. Kissinger advirtió que ambos países se ven como una amenaza estratégica y 
que un disturbio podría tener consecuencias catastróficas. Él creía que la inteligencia artificial 
podría darle a las armas una precisión devastadora, y que era necesario iniciar una negociación 
para evitar la guerra. Kissinger consideraba que la humanidad estaba en peligro debido a la 
capacidad de ambos países para destruirse mutuamente. 
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